
Парфюмер Кристина Тацюн  
собрала весенний аромат  
для Краснодара 
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«Такая работа» 

Краснодар  91,0 FM
Анапа             89,5  FM
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Роль царя я 
репетировал 
всю жизнь!

уникальных посетителей
за минувшие сутки
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врача
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Топ самых дешевых 
квартир Краснодара 

 - Дорогая,  
я денег накопил 

и жилье нам 
прикупил!

Какую 
недвижимость 

продают в столице 
Кубани за 1,3 млн 

рублей и можно ли 
в ней жить.

Леонид ЯРМОЛЬНИК:

- Этот интерес к краеве-
дению начинался отнюдь 
не в постсоветское вре-
мя, как принято считать. 
«Родиноведение» - был 
такой предмет. Счита-
лось, что региональный 
компонент был очень ва-
жен в воспитании патрио- 
тизма. Потому что тот, 
кто всю жизнь любит то 
место, где родился, с чем 
связаны его детские вос-

поминания, больше моти-
вирован любить всю стра-
ну в целом. И в недавние 
времена у нас жители Ку-
бани больше знали исто-
рию своей станицы, чем 
мировую, - говорит исто-
рик Виталий Бондарь. 
- Учебники, конечно, при-
ходилось рихтовать. Но в 
последние годы интерес 
к изучению истории Куба-
ни, действительно, угас.

К изучению  истории 
нельзя подходить 
формально

ЕСТЬ МНЕНИЕ

Евгения ОСТРАЯ

Предмет теперь 
будут изучать 
на кружках.

В Краснодарском крае 
учебный предмет «Кубано-
ведение» ввели в школьную 
программу в 2004 году. В рам-
ках курса ребята изучали гео-
графию, историю, культуру и 
литературу Кубани, диалекты, 
символику региона, историю 
Кубанского казачьего войска. 
Но вдруг «Кубановедение» 
пропало из обязательной про-

граммы в некоторых школах 
Краснодарского края. 

- Учебники выдали, а по 
поводу самого предмета яс-
ности нет, - говорят родители 
одной из школ Северского 
района.

Аналогичные перемены от-
метили в школах Краснодара. 
Но пока не во всех.

- «Кубановедение» никуда 
не пропало. Курс преподается 
во всех школах Краснодарско-
го края. Изучение предмета 
может быть организовано по 
решению образовательной ор-
ганизации или в рамках уроч-

ной деятельности как части 
учебного плана, формируемой 
участниками образовательных 
отношений, или как курса вне-
урочной деятельности. Также 
обращаем внимание, что изу-
чение курса может быть завер-
шено в 10-м классе при интен-
сивном освоении содержания 
программы среднего общего 
образования, - разъяснили в 
министерстве образования и 
молодежной политики Крас-
нодарского края.

То есть часть школ теперь 
изучает краеведение на 
кружках.

«Кубановедение» выводят из 
обязательной школьной программы

4 578 000

№ 23-с (27573-с) 2024 год

Среда
3 апреля
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Светлана ОВДЕЙ

Сейчас их проверяют, чи-
нят и готовят к открытию но-
вого сезона.  Прежде чем они 
заработают, фонтаны почи-
стят и приведут в порядок, 
чтобы все лето они функ- 
ционировали без проблем. 
Напомним, сезон фонтанов 
в Краснодаре завершился в 
ноябре 2023 года. И запуска-
ют их снова обычно в конце 
апреля. 
✓  Фонтаны в Краснодаре 

запустят 26 апреля, - сооб-
щили в городской админи-
страции. - Всего в краевом 
центре заработают 14 штук. 
Из них самый большой на-
ходится на Главной город-
ской площади. Это свето-

музыкальный плоскостной 
фонтан.

Вновь заработают водные 
чаши:
✓  на Казачьей площади пе-

ред Заксобранием;
✓  в сквере им. маршала 

Г. К. Жукова; 
✓ «Компас» и «Краснодар-

ские картинки» на пересече-
нии улиц Красной и Гимнази-
ческой;

✓ перед Домом книги; 
✓ у памятника святой Екате-

рине-Великомученице;
✓  у Александровской арки на 

пересечении улиц Красной и им. 
Бабушкина;
✓ в сквере «Дружба народов»;
✓  в сквере «Фестивальном»; 
✓ на Платановом Бульваре в 

Юбилейном микрорайоне;
✓  в сквере им. Л. Г. Гатова 

около Дворца искусств  «Пре-

мьера» по улице им. Стасова, 
175;
✓ в Чистяковской роще; 
✓ в парке «Городской Сад»; 
✓ в парке им. 30-летия По-

беды;
✓ фонтанный комплекс у ки-

нотеатра «Аврора».
Специалисты сейчас про-

веряют насосное оборудо-
вание, систему фильтрации, 
музыкальные и световые си-
стемы. Кроме того, в фонта-
нах регулируют форсунки и 
светильники.

Главный инфекционист 
Кубани Сергей ЗОТОВ:
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Светлана ОВДЕЙ

В Краснодаре 
выключат 
отопление.  

 В Краснодаре стоит те-
плая погода, столбики тер-
мометров поднимаются 
до 27 градусов со знаком 
плюс. А батареи в кварти-
рах горожан продолжают 
давать жару. Но скоро они 
станут прохладными. Ото-
пительный сезон в край-
центре близится к концу. 

- Подачу тепла в Крас-
нодаре планируют прекра-
тить 5 апреля, - сообщили 
в администрации города. - 
Однако окончательная дата 
будет известна после по-
становления главы города. 

В школах, детсадах и 
медучреждениях города 
отопление будут отклю-
чать по заявкам. Однако в 
квитанциях за коммуналку 
в апреле еще будет строка 
за отопление - за те дни, 
которые батареи были го-
рячими.

Батареи 
прикрутят

Фонтаны 
в Краснодаре 
запустят 
в конце апреля

Бей, 
струя

Оксана КАДОЧНИКОВА

Экологи 
предупреждают - 
пресмыкающихся 
лучше не трогать. 

С приходом тепла на 
Кубани начали просы-
паться змеи. Пресмы-
кающиеся в этот период 
очень активны - у них 
начинаются брачные 
игры. Живой клубок из 
переплетенных особей 
нашли жители Темрюк-
ского района. Змеи чер-
ного цвета выползли на 
солнце на берег водо-
ема и занимались сво-
ими важными делами, 
никого не трогая. Спе-

циалисты говорят, что 
это были обычные во-
дяные ужи.

- В Краснодарском 
крае водятся несколько 
видов ядовитых змей. 
В равнинах - степная 
гадюка. В горах - кав-
казская и Динника. Но 
встречаются они очень 
редко, некоторые зане-
сены в Красную книгу 
как исчезающие виды, 
- говорит член экологи-
ческого совета при губер-
наторе Краснодарского 
края Вениамин Голубит-

ченко. - Остальные пре-
смыкающиеся, которые 
живут в регионе, абсо-
лютно безопасны для че-
ловека. Это ужи разных 
видов и полозы. Знаете, 
клещи более опасны и 
приносят больше вреда 
населению, чем неядо-
витые змеи, проживаю-
щие на Кубани. 

Но в момент активно-
сти змей лучше не тро-
гать, а, гуляя в парках 
или лесу, лучше смо-
треть под ноги. Если 
змея забралась в дом, 

то необходимо вызвать 
спасателей. Они помо-
гут поймать незваную 
гостью и отпустят ее 
в естественную среду 
обитания.

 Q ЖИВОЙ УГОЛОК

В Краснодарском крае 
начался брачный сезон у змей

Видео - 
на сайте kp.ru

1 апреля (и это бы-
ла не шутка), в сто-
лице Кубани снова 
заработали эвакуа-
торы. Их убрали с улиц Красно-
дара четыре года назад. Мол, 
обслуживание «чистильщиков» 
дорого выходило. Но спустя вре-
мя в городе поняли, что убирать 
неправильно припаркованные 
автомобили с помощью эваку-
аторов все же удобнее. И вот их 

снова вернули. И в первый день 
работы на штрафстоянке ока-
залось 16 автомобилей. 

Искать арестованные ма-
шины владельцам придется 
на спецстоянке по улице Суво-
рова, 3. Перемещение маши-

ны на спецстоянку обойдется 
в 3 825 рублей. А за каждый час 
на штрафстоянке придется 
заплатить по 69 рублей 63 ко-
пейки. Плюс штраф от ГИБДД 
за нарушение правил парковки.

По данным УВД Краснодара.
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Фонтан на Главной городской площади летом - 
любимое место развлечений у детворы.



3Кубань
www.kp.ru

03.04.2024Полосная рубрикаНедвижимость

3

Комната в другом красно-
дарском общежитии - на ули-
це Уральской, обойдется еще 
дороже. За нее просят 1,4 
млн рублей. В эту сумму вхо-
дят «хоромы» в 13 квадратных 
метров на восьмом этаже де-
вятиэтажки. Продавец даже 
обещает оставить технику и 
мебель. Техника - это кондици-
онер, а обстановка - старень-
кий шкаф и тумба советских 
времен. 

Топ-5 самых дешевых 
квартир в Краснодаре 

Оксана КАДОЧНИКОВА 

Мечта о собственном жилье при на-
личии минимального количества денег 
толкает людей на покупку небольших 
студий и комнат в общежитиях. Зача-
стую эта недвижимость продается с 
«бабушкиным» ремонтом и ограни-
ченным количеством мебели. Правда, 
риелторы говорят, что с каждым годом 

спрос на такие виды жилья падает, 
особенно на коммуналки. Там общие 
кухня, санузел и душ, а коммунальный 
дискомфорт сразу отталкивает.

- Эти объекты находятся в основном 
в центре Краснодара. Но при доступ-
ности ипотеки она все больше теряет 
актуальность. Покупателям выгоднее 
добавить денег и взять полноценную, 
пусть и маленькую по метражу, квар-
тиру, где будет все свое, - говорит ди-
ректор офиса продаж агентства недви-
жимости Краснодара Геворг Мноян.

«Комсомолка» выяснила, где в Крас-
нодаре можно купить самую дешевую 
квартиру и что в ней будет. 

Самая недорогая  
и крошечная жилплощадь 
продается за 1,3 млн 
рублей.

- Денег совсем 
немного накопили 
и студию купили!

Самая маленькая -  
12 квадратов 1

Цена:  

1,3  
млн рублей

Самая маленькая жилплощадь, которая продается в Краснода-
ре, - комната в общежитии на улице Пашковской. Находится она 
на пятом этаже, занимает 12,2 квадратного метра и стоит 1,3 
млн рублей. Метраж позволит поставить только диван и шкаф. 

- На входе можно поставить стиральную машину, сделан чи-
стенький ремонт. Вполне себе для проживания одного человека. 
Но кухня, туалет и душ - общие, - говорит Геворг Мноян. 

Правда, продается эта комната уже давно, на нее пока нет 
желающих. 

С кондиционером и  
старенькой мебелью2

Цена:  

1,4  
млн рублей

Комната в общежитии 
на улице Таганрогской 
на пятом этаже прода-
ется за 1,4 млн рублей. 
Всего здесь 13,5 кв. м. 
Есть неплохой ремонт и 
встроенный шкаф. Вла-
дельцы умудрились даже 
разделить комнатку на две 
части - зона кухни и зона 
с диваном и телевизором.

13 квадратов разделили  
на две комнаты

Цена:  

1,4  
млн рублей

Чуть больше комнаты в 
общежитии - это студия. 
Квартиру в 20 квадратов 
на улице Московской без 
изысков продают за 1,5 
млн рублей. Здесь есть 
скромная мебель, но по-
требуется ремонт. Такая 
студия тоже не особо 
пользуется спросом, поэ-
тому уже достаточно долго 
продается.

Студия в 20 квадратов

4

Цена:  

1,5  
млн рублей

Крохотная кухня и душ

Цена:  

1,8  
млн рублей

5

Еще одна скромная студия продается в Краснодаре на улице Циол-
ковского. Находится она на четвертом этаже. В квартире площадью 
17,6 кв. м есть зона кухни и душ с санузлом. И просят за нее 1,8 
млн рублей.

- Коммуналки в Крас-
нодаре обойдутся по-
купателям на 30-50 
процентов дешевле пол-
ноценных студий и квар-
тир, - говорит директор 
офиса продаж агент-
ства недвижимости 
Краснодара Геворг 
Мноян. - Так, цена за 

студию в новостройке 
начинается от 2,6 до 
4,2 млн рублей. На вто-
ричном рынке стоимость 
колеблется от 2,5 (Му-
зыкальный микрорайон) 
до 4 млн (на Петра Ме-
тальникова). Вообще же, 
покупатели смотрят на 
градостроительный план 

и прикидывают, сколько 
будет стоить квартира в 
будущем. Так, перспек-
тивным для вложения де-
нег считается Западный 
Обход. Там строятся шко-
лы и детские сады, поя-
вятся трамвайная ветка 
и термальный курорт. Со 
временем недвижимость 
здесь может вырасти в 
разы. А коммунальные 
квартиры такой прирост 
не дадут никогда.

КОММЕНТАРИЙ СПЕЦИАЛИСТА
Коммуналки дешевле,  
но прирост в цене не дадут
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

Губернатор Краснодарского 
края Вениамин Кондратьев 
провел расширенное пла-
нерное совещание, на ко-
тором обсуждались вопросы 
развития экономики, роста 
валового регионального 
продукта, а также увеличе-
ния капитализации Фонда 
развития промышленности 
Кубани.

ПОЗИТИВНАЯ ДИНАМИКА
По итогам прошлого года 

Краснодарский край оказал-
ся на шестом месте по объему 
экономики среди регионов 
страны. Ее рост составил 
103%, напомнил глава Ку-
бани. Однако буквально еще 
несколько лет назад регион 
находился на 30-м месте.

Все отрасли экономики 
края эффективны и маржи-
нальны, добавил губернатор. 
Благодаря этому в прошлом 
году региональный валовый 
продукт превысил 4 трлн ру-
блей.

- Это не статистика, а ре-
ально работающие предпри-
ятия, развитая социальная 
сфера, качество и комфорт 
жизни людей. Такой серьез-
ный результат необходимо 
сохранить и преумножить. 
Основная задача на теку-
щий год - обеспечить поло-
жительную динамику по всем 
отраслям, увеличить ВРП до 
5 триллионов рублей. Рост по 
первым трем месяцам - почти 
104% - внушает уверенность 
в том, что достигнем наме-
ченных целей, но это зависит 
от каждого из нас, - сказал 
Вениамин Кондратьев.

Первый вице-губернатор 
Краснодарского края Игорь 
Галась в свою очередь сооб-
щил, что на данный момент 
показатели опережают прош-
логодние. Можно говорить о 

выполнении поставленной 
задачи.

- С начала года высокий 
рост демонстрируют стро-
ительство, транспортный 
комплекс, оптовая торгов-
ля, общественное пита-
ние. Благодаря принятым 
беспрецедентным мерам 
поддержки бизнеса и сти-
мулирования инвестиций 
активно развивается новая 
модель экономического ро-
ста - экономика предложе-
ния, которая сама форми-
рует спрос и предполагает 
масштабное наращивание 
производств и сферы услуг, - 
уточнил заместитель главы 
региона.

На совещании также от-
метили города и районы, де-
монстрирующие показатели, 
опережающие среднекрае-
вые. Рост экономики Гелен-
джика достиг 140%, Красно-
армейского, Крыловского и 
Кавказского районов - 138%. 
Позитивная тенденция на-
блюдается в том числе за 
счет наращивания объемов 
промышленного и аграрного 
производств, а также строи-
тельства.

- Работающая экономика 
позволяет муниципалитету 

развиваться, а руководите-
лям на местах выполнять 
все обязательства перед жи-
телями. Городам и районам 
надо брать на вооружение 
положительный опыт кол-
лег и последовательно до-
биваться роста экономики 
и качества жизни. Ведущие 
муниципалитеты показыва-
ют устойчивость к вызовам 
и трудностям, а значит, наш 
край становится еще более 
сильным и конкурентоспо-
собным, - отметил Вениамин 
Кондратьев.

ДЕЙСТВЕННЫЙ 
ИНСТРУМЕНТ 
ПОДДЕРЖКИ

Еще один вопрос, который 
поднимался на планерном 
заседании, - дополнитель-
ное финансирование Фонда 
развития промышленности 
Краснодарского края. Глава 
региона поручил докапита-
лизировать его еще на 1 млрд 
рублей.

- Все фонды развития и 
поддержки в регионе сра-
ботали на результат, создан 
действенный инструмен-
тарий мер и преференций. 
Предоставляя дешевые день-
ги бизнесу через институты 

поддержки, мы по сути ин-
вестируем на перспективу 
в бюджет края. В этом году 
докапитализировали Фонд 
развития промышленности 
до 7,2 миллиарда рублей. 
Важно грамотно распреде-
лять средства с акцентом на 
отрасли, которые прине-
сут наибольшую прибыль. 
Именно такой подход дает 
нам рост в реальном секторе 
экономики, - акцентировал 
Вениамин Кондратьев.

В прошлом году макси-
мальной государственной 
поддержкой воспользова-
лись отрасли машиностро-
ения, химпром, металлургии 
и металлообработки, дере-
вообработки, производства 
строительных материалов, 
а также мебельная отрасль 
и легкая промышленность.

В этом году в рамках отра-
слевой государственной про-
граммы предприятия смогут 
субсидировать часть своих 

расходов по девяти направ-
лениям, сообщил министр 
промышленной политики ре-
гиона Дмитрий Хмелько.

Помимо этого, региональ-
ный Фонд развития про-
мышленности предоставляет 
льготное заемное финанси-
рование по 16 программам.

- С учетом высокой ключе-
вой ставки Банка России - 16 
процентов, льготные займы 
краевого Фонда развития 
промышленности пользу-
ются все большей популяр-
ностью. На рассмотрении 
находится более 50 заявок 
на сумму свыше 1,8 милли-
арда рублей. С учетом такого 
спроса увеличение капита-
лизации Фонда до 7,2 мил-
лиарда рублей не покроет 
потребность предприятий в 
льготном заемном финанси-
ровании в 2024 году. В связи 
с чем просим рассмотреть 
возможность докапитализа-
ции краевого ФРП еще на 
1 миллиард рублей до кон-
ца года, - сказал Дмитрий 
Хмелько.

Вениамин Кондратьев 
одобрил предложение и по-
ручил проработать его спе-
циалистам министерства 
промышленной политики 
и министерства финансов 
региона.

- Посмотрите, какие про-
екты «выстрелят», чтобы они 
были выгодны для региона. 
Мы поддерживаем то, что 
даст максимальный эконо-
мический эффект. Особое 
внимание необходимо обра-
тить на коммуникации с фе-
деральным Фондом развития 
промышленности. Важно 
совместно финансировать 
крупные проекты, - подчер-
кнул Вениамин Кондратьев.

Фонд промышленной 
политики Краснодарского 
края, который был создан 
по инициативе Вениамина 
Кондратьева в 2018 году, 
предоставляет предприяти-
ям льготные займы по ставке 
от 0,1 до 4% годовых. За это 
время ФРП выдал почти 300 
займов на 8 млрд рублей.

Благодаря этому 
создано более 
трех тысяч мест.

В столице Кубани 
с началом четвертой 
четверти свои двери 
открыли три новых 
школы, каждая из ко-
торых рассчитана 1100 
мест. Об этом журна-

листам рассказал гла-
ва Кубани Вениамин 
Кондратьев.

Губернатор сооб-
щил, что уровень со-
циального строитель-
ства в регионе достиг 

беспрецедентных объ-
емов. Особенно школ.

- Две из них располо-
жены в самом густона-
селенном Прикубан-
ском округе и одна 
- в центральной части 

города. К занятиям 
приступили ученики 
начальных классов, ко-
торые живут недалеко 
от этих школ. Классы 
перевели вместе с пре-
подавателями, чтобы 

ребята могли продол-
жить учебу в своих кол-
лективах и со своими 
учителями, - рассказал 
Вениамин Кондратьев.

В Прикубанском 
округе обе школы 
расположены на ули-
це Ивана Беличенко. 
Одна из них сначала 
будет филиалом 106-й 

школы, а вторая - фи-
лиалом 45-й. Образо-
вательное учреждение 
по улице Колхозной 
станет филиалом 93-й 
гимназии.

Всего же в новых 
школах за парты сели 
ученики 15 начальных 
классов, то есть поряд-
ка 400 человек.

Три новые школы 
открылись в Краснодаре

 Q А В эТО ВРЕМЯ 

Вениамин Кондратьев отметил, что темпы 
роста экономики необходимо сохранить.

Основная задача на год - 
увеличить ВРП до 5 трлн рублей

Вениамин КОНДРАТЬЕВ: 

экономика 
региона 
демонстрирует 
активный рост.
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Коммуникации 
проложат 
к участкам 
многодетных 
семей.

В микрорайоне Кудеп-
ста приступили к реализа-
ции проекта по строитель-
ству сетей водоснабжения 
и водоотведения. Ход ра-
бот проинспектировал 
глава Сочи Алексей 
Копайгородский.

Согласно проекту, 
общая протяженность 
коммунальных сетей со-
ставит 5,1 километра. На 
данный момент рабочие 
закончили подготовку 
площадки, а также подъ-
ездных путей для строи-
тельной техники.

Планируется, что, кроме 
водопровода и канализа-
ции, будут построены не-
обходимые инженерные 
сооружения.

- Многодетным семьям в 
Сочи предоставлены участ-
ки в трех микрорайонах. 
Проектирование и строи-
тельство крупных объектов 
инфраструктуры для ком-
фортной жизни горожан 
мы включили в Комплек-
сную программу развития 
курорта. Она реализуется 
благодаря поддержке на-
шего президента Влади-
мира Владимировича 
Путина, правительства 
России и губернатора 
Краснодарского края 
Вениамина Ивановича 
Кондратьева. График вы-

полнения работ по каждо-
му мероприятию держу на 
личном контроле, - подчер-
кнул глава Сочи Алексей 
Копайгородский.

Он акцентировал внима-
ние на комплексном подхо-
де при строительстве ком-
муникаций. В частности, 
к участкам многодетных 
семей в Кудепсте также 
будет проложена дорога, 
проектирование которой 
уже ведется.

Кроме того, на стадии 
подготовки находится про-
ектная документация по 
строительству инженер-
ных коммуникаций протя-
женностью 9,5 километра 
от КНС «Кудепста» вдоль 
улицы Искры к селу Вер-
хнениколаевскому.

Иван ДЕМИДЧЕНКО

На совещании под руко-
водством мэра Сочи Алексея 
Копайгородского обсудили 
развитие и благоустройство 
пляжных территорий и со-
путствующей инфраструк-
туры в Лазаревском районе 
города-курорта. Помимо 
этого, мэр также провел 
прием граждан.

БЕЗОПАСНОСТЬ И 
КОМФОРТ

Как отметили на выездном 
совещании, протяженность 
береговой полосы в Лазарев-
ском районе превышает 61 
километр. Летом здесь ра-
ботает порядка 70 пляжей.

Алексей Копайгородский 
акцентировал свое внимание 
на благоустройстве детских 
и спортивных площадок и 
разработке развлекательных 
программ для семей с деть-
ми. По его словам, также 
нужно улучшить транспорт-
ную доступность пляжей.

- Лазаревский район - са-
мый протяженный в Сочи. 
Здесь сосредоточено больше 
трети всех наших пляжных 
территорий. Мы готовы ока-
зывать поддержку пользо-
вателям с подключением к 
коммуникациям, оборудова-
нием подъездных путей, но и 
от них требуем максимально 
ответственных и професси-
ональных действий. Безопа-
сность и комфорт для наших 
жителей и гостей должны 

быть обеспечены на самом 
высоком уровне, - отметил 
Алексей Копайгородский.

На совещании также обсу-
дили вопрос инвестицион-
ной активности и улучшения 
инвестиционного климата 
в районе. Алексей Копай-
городский напомнил, что 
в Якорной Щели строится 
крупнейший гостиничный 
комплекс. Согласно проекту, 
будут благоустроены пляж и 
набережная.

ОБНОВЛЕНИЕ 
ИНФРАСТРУКТУРЫ

Алексей Копайгородский 
также провел прием жите-
лей Лазаревского района. 
Жительница аула Большой 
Кичмай попросила мэра по-
содействовать в ремонте дет-
ской площадки около дома 
№49 по улице Ахинтам.

Глава Сочи отметил, что 
по его поручению уже ведет-
ся разработка технической 
документации. Известно, 
что на детской площадке 
сделают безопасное покры-
тие, установят ограждения, 
тренажеры, а также игровые 

комплексы. Работы плани-
руется закончить в третьем 
квартале этого года.

С вопросом уличного ос-
вещения на прием к главе 
Сочи пришла жительница 
Волконки. Алексей Копай-
городский сообщил, что но-
вые опоры будут установле-
ны по улице Ольховой. Всего 
45 фонарей.

С жительницей поселка 
Мамедова Щель Алексей 
Копайгородский обсудил 
обновление дорожного по-
крытия улиц населенного 
пункта.

- В Год транспорта и до-
рог реализуется ряд проектов 
по модернизации дорожной 
инфраструктуры на террито-
рии всего Большого Сочи. 
В частности, по националь-
ному проекту «Безопасные 
качественные дороги» в пе-
реулке Дубовом будет вы-
полнен ремонт дорожного 
полотна, съездов в переулки, 
дворы и прилегающую тер-
риторию, замена дорожных 
знаков. Срок выполнения 
работ - 30 сентября, - кон-
кретизировал мэр.

Концепцию 
представили 
главе города.

В Кудепсте начали 
строительство водопровода  
и канализации

Его площадь 
составила  
0,36 гектара.

Глава Сочи провел сове-
щание, на котором обсу-
ждался вопрос формирова-
ния земельного банка для 
благоустройства.

Накануне в муниципаль-
ную собственность верну-
ли участок площадью 0,36 
гектара. Как отметил ди-
ректор правового де-
партамента админи-
страции Сочи Андрей 
Харчев, соответственное 
решение вынес Краснодар-
ский краевой суд.

Согласно же решению 
Адлерского районного суда 
от 2020 года, земельный 
участок по иску физическо-
го лица включен в его на-
следственное имущество.

- Основанием для удов-
летворения требований 
истца послужила выписка 
из похозяйственной книги 

о наличии у гражданина 
права на рассматриваемый 
земельный участок. Однако 
должностными лицами ад-
министрации в ходе изуче-
ния похозяйственного учета 
было установлено, что за-
пись о наличии земельно-
го участка площадью 0,36 
гектара в лицевых счетах 
отсутствует. Данные обсто-
ятельства послужили осно-
ванием для отмены Красно-
дарским краевым судом в 
текущем году решения суда 
первой инстанции по апел-
ляционной жалобе мэрии 
курорта, - добавил он.

Всего же в земельный 
банк Сочи входит 504 
участка во всех районах 
города-курорта, суммар-
ная площадь которых 
составляет 162 гектара. 
Планируется, что на них 
будут размещаться парки, 
скверы и другие объекты 
благоустройства.

- Поставил задачу допол-

нительно обследовать каж-
дый муниципальный участок 
реестра. Необходимо выя-
вить точки, которые сейчас 
не используются или исполь-
зуются не по назначению. 
С начала года определили 
пять мест, подходящих для 
создания зон для семейного 
отдыха и занятий спортом: 
на улицах Макаренко, Голу-
бые Дали, Октября, Бытха 
и Ялтинской. В новом ге-
неральном плане развития 
Сочи на ближайшие два де-
сятка лет мы дополнительно 
зарезервировали 1,5 тыся-
чи гектаров для озеленения 
и благоустройства, - отметил 
глава Сочи Алексей Копай-
городский.

Проекты по благоустрой-
ству этих участков будут 
разрабатываться исходя 
из параметров нового ге-
нерального плана, а позже 
обсуждаться с местными 
жителями и депутатами Го-
родского собрания Сочи.

 ■ КСТАТИ

ВАЖНО!

В городскую собственность 
вернули земельный участок

Проекты благоустройства территории будут 
обсуждаться с жителями города-курорта.
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Алексей Копайгородский отметил, 
что для жителей и гостей 

Сочи необходимо обеспечить 
безопасность и комфорт.

В Лазаревском 
районе благоустроят 
пляжи
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Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

Читал стихи, грозил 
взорвать посольство 
США - 45 лет назад 
группа «Альфа» 
нейтрализовала 
террориста с бомбой, 
проникшего 
в американское 
диппредставительство 
в Москве.

28 марта 1979 года в два ча-
са дня в МИД СССР поступил 
сигнал о критической ситуа-
ции в посольстве США в Мо-
скве. В восьмистах метрах 
от нашего Министерства 
иностранных дел, на Садовом 
кольце, засел террорист. С по-
литическими требованиями. 
Тут же поставили в извест-
ность КГБ СССР.

Речь шла о человеке со взрыв-
чаткой. На тот момент бы-
ло непонятно, как он проник 
в американское 
посольство. Ко-
торое он грозился 
взорвать к чер-
товой матери. 
Если ему не обе-
спечат вылет в… 
США.

П о л к о в н и к 
госбезопасности 
Сергей ГОЛОВ 
рассказал «КП», 
как проходила уникальная опе-
рация по обезвреживанию пре-
ступника.

ОГНЕВОЙ СПОСОБ
- Вы были в той группе спец-

наза КГБ под командованием 
командира «Альфы» Геннадия 
Зайцева, который вел прямые 
переговоры с террористом?

- Да, в конце марта 1979 
года случился сложный эпи-
зод у посольства США. Мне 
пришлось в нем участвовать. 
Тогда мы впервые применили 
огневой способ.

- Это значит - вы вели огонь?
- Да, мне пришлось стре-

лять в террориста Власенко. 
Нам сказали так: он угрожает 
взорвать себя и посольство. И 
это не шутка.

- Террористический акт?
- Да. Быстро установили: 

террорист - гражданин СССР. 
Также вскоре выяснили, что 
он психически больной. Но у 
него было реальное взрывное 
устройство. И реальная под-
готовка.

ВПУСТИЛ АМЕРИКАНЕЦ
- А как он вообще попал в это 

посольство - самое охраняемое 
в Москве?

- Его провел в консульский 
отдел установленный развед-
чик, 2-й секретарь посольства 
США Роберт Прингл.

- И этот Прингл не видел, 
что у Власенко бомба?

- Прингл хотел получить от 
Власенко некую информа-
цию. Где и как они встрети-
лись, почему американский 
дипломат повел советского 
гражданина в посольство 
США - это все уже оператив-
ные разработки.

- Как вы оказа-
лись в группе за-
хвата?

- В тот день мое 
отделение дежури-
ло. Я был его ру-
ководителем. По-
лучили сигнал из 
КГБ и немедленно 
выехали.

- Но в посольство 
США так просто не войти, да-
же спецназу госбезопасности 
СССР.

- Да, а мы и не смогли ту-
да быстро войти. Подъехал 
начальник отдела, Геннадий 
Николаевич Зайцев. Пош-
ли согласования на высоких 
уровнях. Нас впустили не 
сразу.

- Как узнали, где взрывное 
устройство?

- Оно было у Власенко на 
теле. Он сам показал - тероч-
ный механизм. Его как спич-
ку фактически можно зажечь. 
Это очень короткое зажига-
тельное устройство дает воз-
можность быстрого взрыва. 
Но нам повезло.

- В чем?
- В том, что средства, кото-

рые там были, порох и соли 
пикриновой кислоты - они 
раскисли в дупле, в котором 
Власенко их хранил. Только 
толовая шашка не раскисла. 
Иначе взрыв потряс бы и по-
сольство, и дома вокруг. И, 
может, я сегодня с вами не 
сидел бы.

- У американцев тогда не бы-
ло рамок на входе?

- Если 2-й секретарь по-
сольства провел его туда, 
можно сказать - своего аген-
та, какие там рамки? Все 
прошло без разрешения, без 
контроля.

- В итоге сами американцы 
советский спецназ пригласи-
ли для нейтрализации агента-
террориста?

- Цепочка была такая. Се-
кретарь Прингл сказал на 
требование Власенко: этот 
вопрос решается с послом. 
Посол снял трубку телефона 
и попросил МИД СССР. А 

МИД сразу обратился в КГБ. 
И нас подняли по тревоге.

РАБОТАЛИ 20 ЧЕЛОВЕК
- Сколько вас приехало?
- Мое отделение - 12 чело-

век. А всего человек 20 наших 
было.

- И вас всех, офицеров КГБ, 
американцы с оружием запу-
стили?

- Запустили, да. Мы дума-
ли хлорпикриновые шашки 
кинуть туда. Ну чтобы сле-
зоточивым газом выкурить 
террориста…

- Кто-то из американцев был 
с террористом?

- Нет, Власенко был уже 
один. Сам 2-й секретарь 
Прингл, который его туда 
провел, быстро ретировался.

- Сбежал. Ну а вы?
- Мы захлопнули двери. 

Они там, кстати, оказались 
автоматические и брони-
рованные. Войти-выйти 
«просто так» невозможно. 
Американцы нашу группу 
переговорщиков и группу 
захвата пустили внутрь. Ро-
берт Петрович Ивон, замко-
мандира группы, встретился с 
террористом. С ним и другие 
наши беседовали.

ЖЕРТВА НАСИЛИЯ
- Что террорист спрашивал?
- Кто вы такие? Мы отве-

чали: да вот, мы из МИДа, 
нам сказали, что здесь кто-то 
захватил, надо переговорить. 
Прикинулись, что знать ни-
чего не знаем. Чтобы не по-
рол горячку.

- Он рассказал про причины 
захвата?

- Сказал, что он работник 
торгового флота. Что под-
вергся давлению милиции. 
И решил покинуть Советский 
Союз с помощью взрывчатки, 
которую купил на рынке и 
смастерил устройство.

- Вы сами решили стрелять 
в террориста или это был при-
каз?

- Мне поставили задачу 
стрелять в него, но не уби-
вать.

- Почему?
- Ну а вдруг Власенко по-

шутил? Мне дали задачу вы-
стрелить ему в руку. В резуль-
тате он отпустил взрывное 
устройство.

- До него какое расстояние 
было?

- Метров семь - десять. 
Стрелял я из 6П9, армейского 
пистолета бесшумного, для 
разведгрупп. Наподобие ма-
карова, но с глушителем.

Мне говорят: стреляй! Я го-
ворю: не могу, там наши лю-
ди. А люди не отходят, он не 

отпускает их, хочет высказать 
что-то. Я через окно наблю-
даю, что он делает, что делают 
наши сотрудники.

- Много ваших было рядом 
с ним?

- Человек пять. Фактически 
я подвергал их смертельной 
опасности. Они ведь вошли 
туда без оружия. Беседова-
ли с ним. Должны были его 
захватить. Но никак не по-
лучалось.

- Почему?
- Власенко держал их за-

ложниками - из-за взрывчат-
ки на нем. Только когда наши 
отошли, я сумел два выстрела 
сделать. Попал ему в кисть и 
плечо. Но взрыв произошел.

- Террорист задействовал 
свое устройство? Или выпу-
стил из рук и оно рвануло?

- Он при выстрелах устрой-

ство выкинул, и оно сработа-
ло. Но фактически сработа-
ла только толовая шашка. А 
соли пикриновой кислоты и 
порох, которые должны были 
усилить взрыв, не сработали. 
Он надеялся, что взрыв пой-
дет на тех, кто хочет его за-
хватить. Не думал, что пойдет 
и в обратную сторону. Погиб 
от своей же взрывчатки.

- В группе «А» были потери?
- Нет. Но в посольстве на-

чался пожар. Власенко вы-
тащили, однако он был уже 
мертв.

ДВОЙНОЙ ОКЛАД
- Как действия «Альфы» оце-

нили в руководстве СССР и 
США?

- Я был награжден двойным 
окладом. А американцы ес-
ли и благодарили, то не нас 
лично. Может, руководство. 
Сама операция была дли-
тельная, несколько часов. 
Его долго уговаривали. Аме-
риканцы полностью отдали 
все нам, на наше усмотрение, 
лишь бы мы освободили по-
сольство.

- А морпехи США, из охраны 
посольства, были рядом?

- Морпехи там были на 
охране. У них не проходной 
двор. Но нам дали задание - 
освободить посольство без 
привлечения их морпехов.

- У вас были только писто-
леты?

- Было и другое оружие.
- Почему переговоры так за-

тянулись?
- Мы сначала к нему втроем 

подошли. Зайцев с ним го-
ворил. Двум другим - мне и 
Соболеву, мастеру спорта по 
боксу, - Власенко сразу ска-
зал: вы - отойдите.

- У вас был слишком гроз-
ный вид?

- Наверное, террорист не 
очень поверил, что мы - пред-
ставители МИДа, с такой-то 
комплекцией.

- То есть боксера и самбиста 
в вас он сразу вычислил?

- Наверное. Смог оценить 
угрозу.

- О чем рассказывал?
- Песни пел, стихи читал. 

Рассказывал о своей жизни. 
Что она у него не очень хо-
рошая. И потому он решил 
лететь в США. Но я это ви-
дел уже после, из-за за стек-
ла. Когда он всех уже утомил, 
мне сказали через руководи-
теля, что я могу стрелять, что-
бы ранить. Приказ передали 
лично. Он меня не видел.

- Власенко добивался только 
отлета в США?

- Да. Больше ничего. Тогда 
не он один хотел покинуть 
Советский Союз.

- Это стало первой опера-
цией группы «А», связанной с 
нейтрализацией террориста?

- Да, первая операция - ог-
невая.

Приказано зайти 
и обезвредить

Как снимали фильм 
«Командир» о подвиге 
бойцов «Альфы», читайте 
на сайте KP.RU

КСТАТИ
В феврале 2024-го на большие 

экраны вышел фильм «Коман-
дир» (16+), который начинает-
ся именно с этой операции. Там 
«близко к тексту» описаны и пе-
реговоры руководителя группы 
«А» Геннадия Зайцева с Власен-
ко, и действия Сергея Голова, 
который двумя выстрелами обе-
здвижил террориста, но не смог 
избежать взрыва...
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В фильме «Командир» глава 
группы «А» Геннадий Зайцев 
(слева) убеждает террориста 

Власенко обойтись без взрыва.



Россия
www.kp.ru 703.04.2024

Также на про-
шлой неделе ста-
ло известно, что 
ФСБ задержала на-
чальника Северо-
Восточного управ-
ления Росавиации 
Алексея Радюка. 
Причина - по-
дозрение в при-
своении премий 
подчиненных. Воз-
буждено уголовное 
дело о превыше-
нии должностных 
полномочий.

Радюк воз-
главлял Северо-
Восточное МТУ 
Росавиации с ноя-
бря 2021 года.

Кроме того, за-
держана замруководителя 
Федеральной таможенной 
службы генерал-полковник 
Елена Ягодкина. Это прои-
зошло сразу после заседания 
комиссии по таможенным 
платежам, председателем 
которой она является.

Ягодкина подозревает-
ся в целом ряде корруп-
ционных преступлений 
при начислении таможен-
ных пошлин. В кабинете 
генерал-полковника был 
проведен обыск, после че-
го ее доставили на допрос 
в СК РФ.

«Масштабная антикор-
рупционная кампания в 
России. Лейтмотив: что 
ж вы воруете, пока страна 
воюет», - прокомментиро-
вал задержания политолог, 
автор канала «Политджой-
стик» Марат Баширов.

Олег АДАМОВИЧ

Следователи показали 
Версали очередных 
«бриллиантовых» 
чиновников.

Периодически наши спец-
службы знакомят российских 
граждан с видеообзорами из 
жанра: «Жизнь проворовав-
шихся чиновников» или «Они 
воровали у Родины». На этот раз 
в объектив силовиков-чинов-
никоведов попали обиталища 
служащего Министерства эко-
номического развития России 
и экс-депутата Ставропольской 
думы.

Вначале буквально пара слов 
о похождениях. Чисто для по-
нимания масштаба личности… 
В общем, директор департамента 
Минэкономразвития Игорь Хра-
новский и ставропольский ком-
мерс с богатым чиновничьим 
бэкграундом Владимир Кайшев 
догадались перекупить всю зем-
лю, на которой находятся подъ-
езды к заводу минеральных вод 
«Новотерский». Зеленые бутыл-
ки с этой минералкой продаются 
по всей стране. Народ знает.

План казался надежным, как 
швейцарские часы: 1. Ставим на 
своей земле вооруженных людей 
и не пускаем транспорт к заво-
ду; 2. Ждем, пока предприятие 
разорится; 3. Выкупаем бизнес 
за три копейки.

Но, как в хороших западных 
фильмах, вовремя прискакала 
кавалерия в лице спецназа ФСБ 
и всех арестовала. А нам в ка-
честве послевкусия досталось 
кино, которому позавидует Гол-
ливуд, - с обыском в ослепитель-
ных домах подозреваемых.

«БЕНТЛИ» И БРАСЛЕТЫ 
РАЗВЕ Ж ОН СЕБЕ 
НЕ ПОКУПАЛ

Господин Храновский может 
(или уже, наверное, мог) похва-
статься стильным двухэтажным 
особняком в Подмосковье. Вну-
шает здоровенный двухэтажный 
зал, обитый темным дере-
вом. На одной стене 
камин в человече-
ский рост. На дру-
гой - огромный 
вырезанный из 
дерева герб с 
изображением 
аж четырех ко-
рон, двух львов, 
мечей всяких… 
В общем, чинов-
ник мнил себя 
как минимум 
потомком тай-
но спасшегося 
царевича Дми-
трия.

Но вообще 
министерский 
служащий нас, 

конечно, разочаровал. Ни тебе 
золотого унитаза, как у быв-
шего главы ГИБДД Ставро-
полья (помните, было и такое 
очень кассовое кино?), ни хотя 
бы фресок в туалете а-ля Ми-
келанджело. Только золотой 
браслет с образами (в интернете 
про такие пишут, что защищен 
молитвой), ручка Dupont тысяч 
за 100 да «Бентли» и «Мерседес» 
в гараже. Ну еще 15 пачек де-
нег в сейфе, половина - рубли, 
половина - валюта. Купюры по 
500 евро большинство наших 
граждан только и видит что во 
время обысков у госслужащих.

Кстати, по декларации от 2021 
года никакого «Бентли» (да и до-

ма) у Храновского нет. А есть 
у него «Шкода». Мы оз-

накомились с этими 
документами и нам 

показалось, что тут 
кто-то мог заметать 
следы. Ведь по де-
кларации 2020 года 
у семьи еще было 20 
(!) квартир, 4 «дач-

ных дома», 7 земель-
ных участков и куча 
нежилых помещений. 
Это при зарплате в 5 
млн в год. А в 2021-м у 
Храновского осталось 
всего 3 квартиры и 3 
земельных участка, а 
все остальное пропало 
вместе с упоминанием 
жены…

КОВРОВЫЕ ДОРОЖКИ 
И БАНКЕТНЫЙ ЗАЛ

Зато уж ставропольский 
коммерс Кайшев порадовал 
наше чувство прекрасного. 
Взять хотя бы 4-этажный дом 
в стиле Людовика XVI с фон-
таном в парке перед входом и 
красной ковровой дорожкой. 
А внутри - целый банкетный 
зал - ну любит хозяин при-
нимать гостей - со сценой и 
круглыми столами. Потолок 
с лепниной, понятное дело, 
держится на ионических ко-
лоннах.

На кухне став-
ропольского пред-
принимателя чекан-
ка с изображением 
тайной вечери, а в 
сейфе - кто бы мог 
подумать - пухлые 
пачки нала. В гара-
же припарковано 
пять машин.

Любят же на русском юге 
строить с размахом. Хотя не 
совсем понятно, зачем обыч-
ному человеку - пусть даже ав-
торитетному коммерсанту из 
Ставрополья - 4-этажный дом.

мИНЕРАЛКА  
С ГАЗОм

Кстати, до кучи дело заведено 
и на советника главы Карачае-
во-Черкесии Евгения Куделю. 
Он вместе с вышеперечислен-
ными задержанными тоже уча-
ствовал в схемах, только не с 
минералкой, а с природным га-
зом. Как считает следствие, Ку-
деля помог Кайшеву сделать не-
законную врезку в трубопровод 
дочки Газпрома, чтобы снаб-
жать санаторий «Минеральные 
воды-2» газом в обход кассы. 
Таким образом, по данным уже 
МВД, участники схемы утянули 
национального достояния на 76 
млн рублей.

Кино в клеточку

Директора департамента 
Минэкономразвития 
Игоря Храновского 
задержали прямо 
в его кабинете. 

А в сейфе нашли 15 пачек 
рублей, долларов и евро.Ф
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Хоромы со стеклянными крышами и стенами из благородных 
пород дерева с фамильными вензелями. Оперативная группа, 

прибывшая для задержания чиновника и обыска, была впечатлена. 
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Золотой браслет со святыми 
образами хозяину не помог. 

ФСБ показала  
Версали очередных 
«бриллиантовых»  
чиновников

Бизнесмен Владимир 
Кайшев оказался 

чиновником бывшим.  
Но дворец у него 

 на порядок 
грандиознее,  

чем у чиновников 
нынешних.

Так жить нельзя! 
Ф
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 ■  А В ЭТО 
ВРЕмЯ
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«ПОБЫСТРЕЕ 
И ПОДЕШЕВЛЕ 
ИЛИ ПОДОЛЬШЕ 
И ПОДОРОЖЕ»

«Посоветуйте хорошего 
невролога», «Ищу толкового 
кардиолога», «У вас надеж-
ного стоматолога нет?» - с та-
кими вопросами к нам в отдел 
здоровья «КП» регулярно об-
ращаются коллеги, знакомые 
и родственники. Где сейчас 
получить качественную мед-
помощь - тема, актуальнее 
некуда.

- На сегодня, скажем, в Мо-
скве примерно поровну госу-
дарственных и частных кли-
ник. Как показывают наши 
опросы, люди считают, что 
у таких медучреждений раз-
ные задачи, - рассказывает 
сопредседатель Всероссий-
ского союза пациентов, руко-
водитель Совета 
общественных 
о р г а н и з а ц и й 
по защите прав 
пациентов при 
Росздравнадзо-
ре, д. м. н. Ян 
Власов. - В го-
сударственных поликлиниках 
и больницах, по мнению па-
циентов, стремятся лечить по-
быстрее и подешевле. А в ком-
мерческих нацелены на то, 
чтобы больной приходил по-
чаще и лечился подороже.

Однако сейчас такие пред-
ставления лишь отчасти со-
ответствуют действитель-
ности, отмечает эксперт. 
Большинство государствен-
ных медцентров вовсю ока-
зывают платные услуги. Так 
что вопрос их навязывания 
актуален вовсе не только 
для частных клиник, под-
черкивает Власов. С другой 
стороны, частники активно 
включаются в обязательное 
медстрахование. Так, на их 
долю уже приходится до 25% 
случаев оказания высокотех-
нологичной медпомощи по 
полисам ОМС.

Что же такое хороший врач 
и хорошая клиника? Как их 
выбрать и не ошибиться? 
Чтобы получить ответы на эти 
вопросы, журналист «КП» 
отправился на круглый стол 

«Государственная и частная 
медицина: гарантии качества 
и безопасности в современ-
ных реалиях».

«ЛЕЧЕНИЕ 
В БОЛЬНИЦЕ ОПАСНЕЕ, 
ЧЕМ АЛЬПИНИЗМ»

Для начала нужно понять: 
что такое качество медпомо-
щи на самом деле? Нередко 
его путают с удовлетворен-
ностью пациента, рассказал 
академик РАН, заслуженный 
врач РФ, заведующий кафе-
дрой терапии, 
общей врачеб-
ной практики 
и ядерной меди-
цины РНИМУ 
им. Н. И. Пи-
рогова Григорий 
Ройтберг.

- Если врач умеет краси-
во говорить, обходителен, у 
больного будет высокая удо-
влетворенность (и он с боль-
шой вероятностью поставит 
хорошую отметку в интернет-
рейтинге доктора. - Ред.). В то 
же время есть хирурги, кото-
рые не слишком словоохотли-
вы и приветливы. Но при этом 
прекрасно делают операции, - 
отметил академик.

В целом вопрос качества 
медпомощи очень много-
гранный. Можно оценивать 
разные элементы. При этом 

восприятие пациентов может 
быть субъективным и в силу 
этого сильно различаться. Как 
же тогда ориентироваться?

- Сегодня в мире призна-
но, что наиболее объективную 
оценку качества и безопасно-
сти медпомощи дает аккреди-
тация клиник по стандартам 
JCI (что это - см. «Справку 
«КП»), - пояснил доктор Ройт-
берг. - Ее ввели не от хоро-
шей жизни. В США, напри-
мер, считается, что лечение 
в больнице для пациентов 
опаснее, чем восхождение для 
альпинистов. В американских 
клиниках умирает немало лю-
дей в случаях, которые можно 
было бы предотвратить.

МЕДИКАМ  
НЕ ХВАТАЕТ ЗНАНИЙ?

- Качество и безопасность 
медпомощи в первую очередь 
определяются уровнем знаний 
врачей. И с этим в нашей стра-
не есть проблемы, - заявила 
на круглом столе 
ректор Высшей 
школы организа-
ции и управления 
здравоохранени-
ем, д. м. н. Гузель 
Улумбекова.

Сегодня, по разным оцен-
кам, объем знаний в медици-
не в среднем удваивается каж-
дый год, рассказала эксперт. 

Врачам нужно 
все время держать 
руку на пульсе. Следить за 
обновлениями, опроверже-
нием устаревших данных. 
За свежими клиническими 
рекомендациями, стандарта-
ми и протоколами лечения. 
А еще осваивать стремитель-
но развивающиеся цифро-
вые технологии. Занимать-
ся ведением «виртуальных» 
медкнижек, оформлением 
электронных больничных 
и рецептов. Наконец, в ме-
дицину вошел и набирает 
обороты искусственный ин-
теллект - «умные» компью-
терные алгоритмы, которые 
задуманы как помощники для 
медработников. Во всем этом 
нужно разбираться и уметь 
пользоваться.

А что на практике?
- Дефицит кадров, низкая 

зарплата вынуждают медиков 
брать переработки, - описы-
вает всем знакомую картину 
Гузель Улумбекова. - В ре-
зультате у врачей не остается 
времени и сил ни обновлять 
свои знания, ни глубже ана-
лизировать состояние паци-
ентов, чтобы лучше лечить.

ПРОВЕРКИ 
ПО ДОБРОЙ ВОЛЕ

Обычно люди ищут хоро-
шего врача того или иного 
профиля. Но если речь идет 
об операции, комплексном 
лечении, то его результат на 
самом деле зависит от ко-
манды медра-
ботников. Об 
этом напомнила 
профессор РАН,  
д. м. н., главврач 
стационара На-
талья Кондра-
това.

- Хирург может прекрасно 
соперировать. Но если мед-
сестра при уходе за больным 
занесет инфекцию, у паци-

ента возникнет гнойное ос-
ложнение. Поэтому очень 
важно уделять внимание вы-
бору не только доктора, но 
и надежной клиники.

Самым объективным ори-
ентиром в этом случае будет 
добровольная сертификация, 
говорит профессор Кондра-
това. Суть в том, что мед-
центры, которые уверены 
в качестве своей медпомощи 
и тщательно следят за ним, 
берут на себя обязательства 
соответствовать передовым 
стандартам. И для проверки 
их соблюдения регулярно 
пускают к себе аудит. «До-
бровольную сертификацию 
можно проводить на основе 
международных стандартов - 
например, JCI (см. «Справку 
«КП»). Или по национальным 
рекомендациям, утвержден-
ным Росздравнадзором», - 
пояснила эксперт.

Для пациента сертифи-
кация - это знак качества. 
Плюс дополнительная га-
рантия. Если в реальности 
лечить будут плохо, можно 
пожаловаться в организацию, 
выдавшую клинике сертифи-
кат. Чем серьезнее претен-
зии и больше их количество, 
тем вероятнее, что медцентр 
в следующий раз не получит 
высокую оценку своей рабо-
ты (подтверждать статус нуж-
но регулярно).

Где искать хороших докторов 
и как отличить их от плохих
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 ■ В ТЕМУ

Сейчас 
в лучших - 
полторы сотни

По последним данным, 146 го-
сударственных и частных клиник 
в нашей стране прошли добро-
вольную сертификацию по стан-
дартам Росздравнадзора.

Это единые критерии, как долж-
на быть организована работа 
медцентра, пояснил заместитель 
гендиректора Национального ин-
ститута качества Росздравнадзо-
ра Олег Швабский. «Цель про-

стая - определить уровень, 
ниже которого не имеют 
права опускаться наши 
клиники. Не должно 
быть разговоров «я ле-
чу быстрее или дольше, 

дешевле или дороже». 
Лечить надо одинаково пра-

вильно, по стандартам. Тогда 
разница между частной и государ-
ственной медициной будет ниве-
лироваться», - заявил Швабский.

- В идеале мы вообще должны 
уйти от противопоставления плат-
ной и бесплатной медицины, - под-
держал академик Ройтберг. - Что-
бы было, как в Швейцарии. Там 
почти вся медицина частная. Но 
пациенты не платят почти никог-
да и ни за что. Все покрывается 
системой ОМС.

Анна ДОБРЮХА

Рекомендации 
других пациентов 

не всегда верно 
отражают качество 

работы врача.

СПРАВКА «КП»

Сертификат 
JCI для клиник -
как звезды Мишлена 
для ресторанов

Самой строгой и объективной оценкой качества 
работы медцентров сегодня считается 
аккредитация по международным стандартам JCI. 
Ее получение для клиник можно сравнить с присвоением звезд 
«Мишлен» ресторанам, говорят специалисты. Независимая комиссия 
досконально проверяет самые разные условия работы 
медорганизации - от стерильности в лабораториях 
до количества осложнений у пациентов после лечения
 и конкретных медпроцедур. При этом контроль 
за достоверностью данных продуман так грамотно, 
что обмануть систему, что-то утаить
 практически невозможно, утверждают эксперты.

В России сертификат JCI получили считаные единицы государственных и частных клиник. 
После введения санкций доступ к международной системе аккредитации нам заморозили. 
Сейчас Минздрав и Росздравнадзор создают собственную систему оценки качества 
медицинской деятельности (подробнее см. далее в тексте). Д
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Сегодня 
Айболит 

должен быть 
не только добрым, 
но и продвинутым 

в высоких 
технологиях.

Все, что вы хотели 
знать о здоровье, 
новых лекарствах 
и даже врачебных 
тайнах, слушайте 

в программе 
«Медсовет» 
по субботам  

в 19.30  
на Радио «КП»

91.0 fm
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Есть ли 
гарантированный 
способ выбрать 
толкового врача 
и надежную клинику? 
«Комсомолка» 
опросила участников 
круглого стола 
и других экспертов.

 Сарафанное радио 
и рейтинги врачей 
в интернете.

Оценивая этот ориентир по 
просьбе «КП», специалисты 
назвали его не самым луч-
шим.

- Пациенты исходят из соб-
ственного восприятия (вы-
ставляя баллы врачу. - Ред.). 
Но это только один из ком-
понентов [говорящих о каче-
стве медпомощи]. Я бы его 
учитывал, если нет других 
вариантов оценить уровень 
доктора и клиники, - говорит 
Григорий Ройтберг.

- Честность, объектив-
ность интернет-рейтингов 
могут быть сомнительны, - 
соглашается сопредседатель 
Всероссийского союза па-
циентов Ян Власов. - Сове-
туем смотреть не только на 
общую оценку, но и читать 
отклики. Информация в них 
может не соответствовать 
месту в рейтинге. И в лю-

бом случае нужно учитывать 
субъективность оценки раз-
ных людей.

 Интуиция  
при личном 
общении.

- Если вам не понравился 
доктор - бегите, - советует 
академик Ройтберг. - Своей 
интуиции нужно доверять.

К тому же эффективность 
лечения примерно на треть 
зависит от взаимопонима-
ния между врачом и паци-
ентом, выяснили ученые.

Знак качества 
клиники.

Эксперты утверждают, что 
одной из самых серьезных га-
рантий надежности как госу-
дарственных, так и частных 
клиник сегодня можно счи-
тать добровольную сертифи-
кацию.

- Когда иностранные паци-
енты хотят приехать на лече-
ние в Россию, для них подби-
рают клиники, ориентируясь 
на JCI-аккредитацию. По-
тому что это международная 
оценка качества - аналогично 
5-звездочному отелю, - гово-
рит доктор Ройтберг.

Также знаком качества мо-
жет служить сертификация 
по стандартам Росздравнад-
зора и другим критериям. 

Например, подключение 
клиники к системе монито-
ринга показателей качества 
и безопасности, рассказали 
специалисты.

Словом, если у медцентра 
есть свидетельство прохож-
дения добровольной сер-
тификации, это хороший  

признак.

Второе  
мнение.

Если вам поставили опас-
ный диагноз, назначают 
сложное лечение, тяжелую 
операцию, постарайтесь по-
лучить повторную консульта-
цию у другого врача того же 
профиля. В ряде зарубежных 
стран услуга «второе мнение» 
считается золотым стандар-
том и даже оплачивается 
страховкой.

«Черные  
метки».

Обращаясь в клинику или 
общаясь с врачом, обращайте 
внимание на «черные метки». 
Так специалисты по доказа-
тельной медицине называют 
признаки низкой квалифи-
кации либо недобросовест-
ности людей в белых халатах. 
В числе тревожных звонков:

✓ упоминание несуществу-
ющих диагнозов. Самые ча-

стые примеры: вегетососуди-
стая дистония, дисбактериоз, 
уреаплазмоз (якобы гинеко-
логическая инфекция);

✓ направления «лечения», 
не признаваемые доказатель-
ной медициной: гомеопатия, 
остеопатия, натуропатия, 
аюрведические методики;

✓ анализы, достоверность 

и польза которых не под-
тверждены: иридодиагности-
ка («распознавание» болезней 
по радужке глаз), биорезо-
нансное обследование (не 
путать с биоимпедансным ис-
следованием, вполне научным 
методом изучения состава те-
ла. - Ред.), анализ микробио-
ты «по Осипову» и др.
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Пять ориентиров для пациента

мне только спросить
 ■ БУДЬ В КУРСЕ!

Владимир ЛАГОВСКИЙ

Оказывается, 
отдых на природе 
заставляет часы 
и минуты течь 
не так быстро.

«Ни на что не 
хватает време-
ни!» - вечно жа-
луются обитатели 
городов. Мгновения 
свистят, как пули у ви-
ска, и нам постоянно 
кажется, будто бы ча-
сов в сутках становится 
все меньше и меньше...

Можно ли избавить-
ся от столь неприят-
ных ощущений? Ока-
зывается, запросто! Об 
этом недавно заявили 
финские психологи, 
которыми руководил 
Рикардо Коррейя из 
Университета Турку. 
Методика, которую 
предлагают финны, 
выглядит банальной. 
Но, как показали их 
исследования, она ра-
ботает.

Суть: надо больше 
бывать на природе. Что 
в любом случае полезно 
для здоровья. Подой-
дут леса, поля, пляжи - 
даже парки и скверы, 

которые расположены 
в черте города.

Ученые давали до-
бровольцам отдох-
нуть, а потом просили 
решать рутинные за-
дачи. В одной серии 
экспериментов они 
находились в привыч-
ной городской среде, 
в другой - в какой-ни-
будь зеленой зоне.

В окружении дере-
вьев, кустиков и травки 
испытуемые справля-
лись с заданиями го-
раздо эффективнее. 
За одно и то же время 
они успевали сделать 
больше. Добровольцы 
рассказывали, будто 
бы за городом время 
начинало течь для них 

медленнее. И слов-
но бы появлялись 
лишние минуты, 
которых раньше, 

как они ощущали, 
им не хватало. Тре-
вога притуплялась, а 
внимание, наоборот, 
обострялось. Вместе с 
восприятием действи-
тельности. И ум про-
яснялся.

Ощущения испытуе-
мых, конечно же, субъ-
ективные, но эффект 
от них вполне физиче-
ский - эдакое «растяги-
вание» времени.

Вывод ученых: даже 
отдыхая на природе 
(время от времени), 
люди не теряют время, 
а высвобождают его. И 
потом используют бо-
лее рационально.

Кстати, жизнь в ме-
гаполисе при всех сво-
их недостатках все же 
дает одно преимуще-
ство, связанное с вос-
приятием времени, - в 
виде компенсации, на-
верно. Чем быстрее - 
опять же субъектив-
но - летит время, тем 
скорее заживают раны. 
Это обнаружили уче-
ные Гарвардского уни-
верситета.

 ■ ПРИЯТНОЕ С ПОЛЕЗНЫМ
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- Исследования показывают, что оценка человеком 
клиники и врача зависит не только от того, какую 
медпомощь реально получил этот пациент. 
Но и в не меньшей степени от того, как помощь 
упаковали, - говорит сопредседатель ВСП Ян Власов. 
- Например, по данным опросов, большинство 
женщин из провинции хотели бы рожать 
в известном московском медцентре, 
где услуга обходитсяв несколько сотен 
тысяч рублей. На вопрос «почему?» 
основные ответы такие: 
там есть свой туалет, к каждой 
пациентке приставлен свой медперсонал, 
чисто и стены белые. 
Все! То есть, антураж, сервис 
очень важны для человека.

КСТАТИ

ЧТО 
ТАКОЕ
 «ХОРОШО», 
ПО МНЕНИЮ 
БОЛЬНЫХ

По словам Власова, в целом чаще всего на восприятие пациентов влияют:
• интерьер, состояние помещений в клинике;
• внимательность медперсонала (чтобы не приходилось 
долго ждать, пока на тебя обратят внимание);
• внешний вид медработников: опрятность халата, прическа;
• контакт с врачом: взгляд глаза в глаза, приветливость, 
умение выслушать, объяснение проблемы доступным языком, 
в идеале - без специальной терминологии;
• результат лечения и его объяснение (в том числе, почему 
не удалось оправдать каких-либо ожиданий пациента).

Чуть помедленнее, время...
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Александр РОГОЗА

После теракта в «Крокус Сити Хол-
ле» вновь заговорили об ужесточении 
миграционных законов (напомним, 
все четверо исполнителей массового 
убийства - граждане Таджикистана, 
а среди других задержанных есть уро-
женец Киргизии, получивший па-
спорт РФ. - Авт.). Глобальные цели, 
конечно, понятны: ограничить хао-
тичный заезд иностранцев в Россию 
и усилить контроль за теми, кто уже 
здесь. Но как этого добиться - тут, 
как говорится, есть нюансы.

Так, с двумя новыми инициативами 
выступает Министерство труда РФ:

1) В ведомстве предложили вы-
сылать из страны мигрантов, рабо-
тающих не по профилю. Например, 
по документам заехал в Россию для 
трудоустройства на стройке, а потом 
ушел в курьеры - будь добр покинуть 
страну в течение 15 суток.

2) Предложили прописать в законе 
максимальный срок заключения рос-
сийскими юрлицами трудовых дого-
воров с иностранцами - не более 2 лет.

Эти инициативы уже обсуждают 
в Госдуме. Если примут - это серьезно 
повлияет на общую ситуацию?

«…В ГОЛОВАХ НЕКОТОРЫХ 
ЧИНОВНИКОВ»

- Обе эти инициативы касаются 
приезжающих по линии организо-
ванного набора на работу, - объяс-
няет «КП» миграционный эксперт, 
президент Фонда содействия борьбе с 
терроризмом Вадим Коженов. - Но по 
большому счету он существует лишь 
в головах некоторых чинов-
ников.

Для справки: оргнабор - 
это заказ от конкретных 
работодателей на пригла-
шение определенного коли-
чества иностранных рабочих. 
По этому поводу есть меж-
правительственные соглаше-
ния - в том числе с Таджики-
станом и Узбекистаном.

- Это касается небольшого 
количества иностранцев, - 
уточняет эксперт. - На самом 
деле практически все трудо-
вые мигранты приезжают 
сами, получают патенты и работают 
там, где им подходят условия.

Напомним, граждане ЕАЭС (Бела-
русь, Казахстан, Киргизия, Армения) 
могут работать в России без специаль-
ных разрешений. Иностранцы, имею-
щие право въезжать в Россию без ви-
зы (Таджикистан, Узбекистан и др.) 
для трудоустройства в РФ должны 
оформлять патент. Его цена в каждом 
регионе своя - для работы в Москве 
и Подмосковье патент стоит 7500 ру-
блей в месяц, в Петербурге - 4600. А 
вот гражданам всех остальных стран 
нужно разрешение на работу.

ПРИКАЗ 469
- Давайте о конкретной ситуации. 

Трагедия в «Крокусе». Трое из четы-
рех исполнителей в России на данный 
момент работы не имели. В итоге их за-
вербовали, пообещав за массовый рас-
стрел людей 500 тысяч рублей. На всех.

- Само по себе временное отсут-
ствие работы не преступление. Мно-
гие ее теряют, а потом находят. То, 
что произошло, - чудовищно. Но я бы 
не стал обобщать.

- Тем не менее у нас есть реальные 
проблемы с миграцией. Какие нужны 
решения?

- Проблемы есть. А про-
стых решений - нет. Еще 
в 2020 году президент 
утвердил Перечень по-
ручений по вопросам 
реализации концепции 
государственной мигра-
ционной политики, он 
же приказ 469. Была про-
ведена огромная работа 
по концепции реформи-
рования законодатель-
ства. Это объемный до-
кумент, где все по уму 
расписано. Но его до сих 

пор не приняли. Сначала была пан-
демия, сейчас - СВО. Наверное, пока 
не до этого. Но если работу довести 
до ума, ситуация серьезно изменится.

По словам Коженова, нынешняя 
система работы с мигрантами порож-
дает коррупцию.

- Вот, приезжает мигрант. На рынке 
труда он нужен - у нас колоссаль-
ный спрос на рабочие руки. Но сам 
иностранец не может встать на ми-
грационный учет. Для этого нужен 
некий человек, собственник жилья, 
который это сделает. Хорошо, если 
владелец квартиры, которую снимет 
иностранец, готов на это пойти. А ес-
ли нет? Поэтому вокруг мигрантов 
целая толпа посредников, которые 
предлагают сделать временную ре-
гистрацию за деньги. Мы проводили 
опрос: 40% приезжих признались, 
что заплатили за регистрацию. У нас 
ежегодно 18 миллионов постановок 
иностранных граждан на учет. 40% - 
более 7 млн регистраций за деньги. 
По средним расценкам, это около 
40 млрд рублей в год. Вот вам и кор-
рупция. Постановка на учет должна 
стать официальной госуслугой, за ко-
торую будет получать деньги государ-
ство, а не посредники и диаспоры.

ПОРТАЛ «ГОСУСЛУГИ»
Многие говорят о создании систе-

мы контроля за перемещениями ми-
грантов и их местонахождением.

- Такой инструмент уже есть, - от-
мечает Коженов. - Мигранты ведь те-
перь могут регистрироваться на пор-
тале «Госуслуги», чтобы через него 
оформлять документы. Через телефо-
ны, на которые установлено прило-
жение, видно геолокацию человека. 
Но этот ресурс мы пока не исполь-
зуем. Несколько раз в год проводит-
ся операция «Нелегал» - участковые 
обходят квартиры.

По словам эксперта, с помощью 
данных, получаемых через «Госус-
луги», искусственный интеллект мог 
бы анализировать геолокацию ми-
грантов - действительно ли человек 
ночует по адресу прописки.

- Это облегчало бы работу сило-
викам: вот эти 2,5 тысячи человек 
каждый день приходят на указанные 
адреса, а этих 500 нужно проверить. 
Не бываешь по месту регистрации - 
протокол о нарушении миграцион-
ного законодательства и депортация.

Осталось «всего ничего» - заставить 
всех прибывающих в Россию мигран-
тов регистрироваться на «Госуслугах» 

и дать согласие, чтобы Большой Брат 
отслеживал их перемещения…

КВОТЫ НА ГРАЖДАНСТВО 
КАЖДЫЙ ГОД УМЕНЬШАЮТ

- Штука в том, что абсолютное 
большинство приезжающих к нам 
мигрантов - законопослушные люди, 
которые стараются все делать офи-
циально, - продолжает Коженов. - 
Но даже у таких постоянно возни-
кают проблемы. Приходит ко мне 
человек. Хорошо говорит по-русски. 
Рассказывает: я 8 лет живу в России, 
законы не нарушаю, но не могу по-
лучить гражданство из-за жесткой 
квоты.

Каждый год правительство России 
устанавливает квоту на количество 
человек, которые могут получить 
разрешение на временное прожива-
ние (это один из этапов получения 
гражданства). И эта квота год от года 
уменьшается. Например, в 2023 году 
это были 13,5 тысячи РВП для ино-
странцев, а на 2024-й в документах 
прописаны лишь 10,5 тысячи.

- Хотя еще лет 10 - 15 назад квота 
была предусмотрена для 120 - 160 ты-
сяч человек в год, - говорит эксперт. 

- А вам не кажется, что государ-
ство сознательно делает этот барьер? 
Мы же видим примеры, когда люди, 
получившие гражданство РФ, даже по-
русски не говорят. Это всплывает после 
задержаний очередных преступников, 
связанных с диаспорами.

- В таком случае не лучше ли наве-
сти порядок в отделах, которые раз-
дают гражданство и бороться с кор-
рупцией?

- По вашим оценкам, какова доля 
мигрантов, которые до сих пор оста-
ются в сером секторе, живут в России 
нелегально или полулегально?

- Думаю, процентов 20. Напом-
ню, что с 2021 года все пребываю-
щие в Россию иностранные граждане 
обязаны проходить процедуру дакти-
лоскопии. (Информация вводится 
в базу МВД, а сам мигрант получает 
карту с чипом, на которую записа-
ны отпечатки его пальцев. - Авт.). 
Через это прошли уже 5,6 млн че-
ловек. По экспертным оценкам, в 
России единовременно проживает 
около 7 млн иностранцев. Получа-
ется, остальные пока сидят где-то 
по квартирам, домам, дачам - ня-
ни, садовники, подсобные рабочие 
и прочие.
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В столичном регионе полиция практически каждую неделю устраивает 
проверку документов на крупных складах, производствах, в общежитиях. 

Нарушителей миграционных законов высылают из страны. 

Миграционный 
эксперт 

Вадим Коженов.

«В серой зоне 20% мигрантов. 
За остальными можно  
следить через «Госуслуги»

Разбираем с экспертом последние предложения 
по изменению миграционных правил.

А В ЭТО ВРЕМЯ
С начала марта текущего года мигрантам, которые оформляются через Мно-

гофункциональный миграционный центр в Сахарово, начали выдавать карты 

иностранного гражданина (КИГ). На ней хранится вся его личная информация - 

не только ФИО, дата рождения и фотография, но и данные патента, дактилоско-

пия, медицинские справки. А еще ее можно использовать для оплаты поездок 

на общественном транспорте в Москве и области - через встроенную «Тройку». 

Карту иностранного гражданина, которая действует 5 лет, мигрант обязан носить 

с собой вместе с оригиналом патента.

Пока это пилотный проект. Однако, по данным «КП», в ближайшие месяцы по-

лицию начнут оснащать устройствами для считывания КИГ. Это серьезно упро-

стит процедуру идентификации личности при проверке документов и поиска 

иностранцев в базе нарушителей.
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Анна ЛУКЬЯНОВА,  
Оксана НАРАЛЕНКОВА

Петрозаводск, Новгород, 
Питер, Москва... Школьников 
из разных городов после терак-
та в «Крокусе» бомбардируют 
в мессенджерах неизвестные 
провокаторы, подбивая устро-
ить аналогичную бойню.

«НЕ СОГЛАСИШЬСЯ, 
УБЬЮ»

Обещают деньги (300 - 700 
тысяч рублей), наркотики, 
алкоголь. Часто обращают-
ся по имени, знают, где ре-
бенок живет и где учится, 
называют ближайшие к до-
му торговые центры. Жестко 
угрожают: мол, соглашайся, 
иначе пострадаешь и ты, и 
твои родственники. Вплоть 
до «приеду, убью», «маме го-
лову отрежем». От такого на-
пора и взрослый бы впал в 
ступор, а тут дети.

- У нас шквал информации 
о таких сообщениях, - пишет 
в своем ТГ-канале 
Екатерина Мизулина, 
директор Лиги безопас-
ного интернета, член 
Общественной палаты 
России. - Проверили - 
большинство аккаун-
тов новые, все идет с 
территории Украины. 
Не вступайте в перепи-
ску с провокаторами, 
сразу блокируйте.

Хорошо, если ребе-
нок не растерялся и 
правильно отреагиро-
вал. Но ведь есть дети 
доверчивые и впечат-
лительные. И если ваш 
ничего про сообщения 
не рассказывал дома, 
это совсем не значит, 
что ему ничего не при-
слали и не пришлют.

ОТОБРАТЬ 
СМАРТФОНЫ?

В родительских чатах, 
помимо «разговаривать, 
объяснять, обращаться 
в полицию», предлага-
ют и радикальные мето-
ды - проверить все переписки 
ребенка, отобрать смартфон 
и выдать кнопочный. До луч-
ших времен. Можно для на-
дежности еще и номер поме-
нять.

Поможет ли?
- Лезть в телефон ребенка 

точно не стоит. Начнет еще 
больше скрывать, даже если 
и не собирался. И доверие по-
теряете. А ведь только при до-
верительных отношениях ре-
бенок сам придет к родителям 
с проблемами, - предостерег 
ведущий специалист Центра 
психологического развития ре-
бенка «Архитектура будуще-
го» Дмитрий Панасюк. - Эти 
сообщения напомнили мне 
группы смерти «Синий кит». 
Сталкивался с подростками, 

которые такие группы созда-
вали. И не ради того, чтобы 
задания давать, а чтобы при-
влечь к себе внимание.

Психолог советует в разго-
воре с детьми о провокаци-
онных сообщениях сделать 
акценты на нескольких важ-
ных моментах. Ввязавшись 
в переписку, очень легко не-
заметно наговорить лишне-
го, даже если не собирался 
выполнять никакие задания 
провокаторов. Но если, не 
дай бог, дело дойдет до след-
ствия, эти фразочки, напи-
санные ради фана, из бравады 
и т. п., будут рассматриваться 
как доказательства преступ-
ных замыслов.

Да, скорее всего, собе-
седники пишут издалека и 

просто не могут никак на-
вредить ребенку. Но мало 
ли что? Лучше обо всех 
таких ситуациях расска-
зывать родителям - пусть 
разбираются они, на то и 
взрослые.

Если доверительный 
разговор не клеится, при 
этом видите, что ребенок 
странно себя ведет, при-
влекайте посредника, в 
беседе с которым у под-
ростка не будет задачи 

что-то скрывать: психолога, 
родственника, тренера.

ПРОБУДИТЬСЯ ДУШОЙ
- Есть такое понятие «ду-

шевное пробуждение», - гово-
рит семейный психотерапевт и 
детский психолог Екатерина 
Бурмистрова. - Это момент, 
с которого ты начинаешь 
осознавать себя. У кого-то 
из детей, которые взрослеют 
сейчас, душевное пробуж-
дение может быть связано с 
трагическими событиями. И, 
возможно, для кого-то имен-

но теракт в «Крокусе» станет 
таким событием.

Если ему «по барабану», 
пусть так и остается - значит 
недорос. Не нужно обвинять 
его в «нечуткости». Не заде-
ло, значит, так и надо.

Если подростка эмоцио-
нально зацепило, не остав-
ляйте его с горем один на 
один. У вас, скорее всего, 
уже есть опыт переживания 
трагических событий. Спро-
сите у ребенка: «А хочешь, я 
расскажу, как справляюсь?»

С детьми всегда важно по-
говорить, выслушать, даже 
поплакать вместе, потому что 
это действительно страшно 

и больно - в первый раз осо-
знать, что человек смертен, и 
более того, смертен внезапно.

Говорите с подростком 
предельно честно. Не прой-
дут вранье и «заглаживание» 
ситуации. А вот искренние 
слова найдут отклик в душе 
сына или дочери. И они будут 
знать: с мамой (папой) можно 
говорить даже про то, про что 
непонятно, как говорить.

Если подросток глубоко 
переживает трагические со-
бытия, помогите ему выра-
зить эти переживания в дей-
ствии. Сдавать кровь ему еще 
нельзя, а вот отнести цветы к 
импровизированной «стене 
плача» - можно. Возможно, 
он захочет смонтировать па-
мятное видео или напишет 
песню. Может быть, вы ре-
шите поехать на ваши семей-
ные места памяти и побыть 
там. Если вы и/или дети ве-
рующие, вы знаете, что и как 
делать.

«Дам денег и оружие. 
Нужно устроить теракт»

Где и как будут  
сидеть террористы, 
устроившие бойню  

в «Крокусе»,  
читайте на сайте

ВАЖНО
Подмосковный детский 

омбудсмен Ксения МИШО-
НОВА напоминает, что о получе-
нии провокационных сообщений 
или сообщений с угрозами сто-
ит сообщить в правоохранитель-
ные органы (тел. 102).
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Помогите детям выразить свои эмоции действием: 
посетить мемориал, оставить там цветы или игрушку...

Автобиографичный роман Сергея Горбунова о том, как не просто взрос-
леть в эпоху 90-х. Узнаваемые исторические события, атмосфера советского 
и российского детства - автору удалось написать увлекательную историю. 
Главный герой, Коля, оказавшись невольным свидетелем кражи, не побоялся 
вмешаться... 

Книга будет интересна всем, чьи детство и юность пришлись на 90-е, а 
также всем, кто любит настоящие приключения и романтику.

Реклама, 16+

«Комсомолка» рекомендует:

 АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781, ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru! 
А также на сайте labirint.ru

«Здравствуйте! А Коля выйдет?»

Нашу тревогу часто усиливают 
ситуации неопределенности, когда 
мы не понимаем и не знаем, что 
делать. И на такие страшные 
события, как теракт, мы повлиять, 
увы, не можем. Однако никуда 
не ходить - тоже не гарантия, 
что ничего плохого не произойдет. 
В конце концов, и жилые дома 
в нашей новейшей истории 
взрывали. Даже в уютной безопасной 
квартире может случиться 
какая-то беда. Если считаете 
нужным отменить поездку, 
объясните ребенку свое решение. 
Однако через время социальную 
активность нужно возобновить. 
Родителям, конечно, спокойнее, 
когда дети дома сидят. Кажется, 
что это лучше, чем шататься 
по торговым центрам. И сейчас 
удобный момент запретить такие 
встречи. Постарайтесь этого 
не делать. Жизненная цель 
подростков - общение 
со сверстниками и отдаление
от родителей. Не мешайте 
естественному течению жизни.

ВОПРОС - РЕБРОМ

ОТМЕНЯТЬ ЛИ 
ПОЕЗДКИ 

И КОНЦЕРТЫ?
Многих родителей 
сейчас волнует: отпускать ли 
детей на концерт, в поездку, 
на фудкорт в торговый центр?

Главная цель 
террористов - 
посеять панику. 
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Подростки по всей России 
получают сообщения 

с гнусными предложениями.  
Как защитить детей?

Подобные сообщения стали 
приходить школьникам  

в разных частях страны. 



Россия
www.kp.ru12 03.04.2024

Андрей АБРАМОВ

Опытные огородники над 
креативом маркетологов 
агрокомпаний подхихикива-
ют уже пару лет. А недавно 
(благодаря соцсетям) безум-
ства оценили и неискушен-
ные в садово-грядочных 
делах граждане. В про-
даже можно найти 
семена томатов Вос-
ставший и Мятежный 
звездный истребитель, 
Гном стринги, Монгол 
карлик, Атомный за-
кат солнца, а еще Ру-
чей фиолетовой собаки, 
Сызранская пимпочка... 
Можно посадить перцы 
Золотые купола, бакла-
жан Полундра, огурцы 
Закусоныч, Сибирские 
бананы и Киборг.

Миллениалы и зумеры 
в шоке: «Что там про-
исходит у этих садово-
дов? Часом не грибочки 
ли они галлюциногенные вы-
ращивают?»

АНАРХИЧЕСКИЙ ЦИРК
- На рынке семян - боль-

шой анархический цирк! - 
заявил «КП» председатель 
«Садоводов России» Андрей 
Туманов. - Есть фирмы, ко-
торые специализируются 
на провокационных на-
званиях. Расчет на опре-
деленную категорию по-
купателей - и не сказать, 
что малочисленную! Есть 
люди, которым такое нра-
вится. Этот рынок основан 
на эмоциях…

Но маркетинговая хи-
трость тут на самом деле 
двойная. Безумное назва-
ние - подчас лишь этикетка 
на старом продукте.

- Это не какие-то выве-
денные новые сорта или 
гибриды. У фирм, что про-
дают такое, зачастую нет 
своих селекционеров. Они 
берут уже известные сорта 
и просто переназывают. 
В списке селекционных 
достижений (реестр до-
ступен онлайн gossortrf.
ru/registry) Звездный ис-
требитель вы не найдете, - 
говорит Туманов. - Мне 
жаль, что настоящая на-
ука проигрывает само-
званцам, но что поде-
лаешь? Селекционер 
десятки лет работает 

над сортом, а тут - втюхи-
вают, другого слова не под-
берешь!

ЛОТЕРЕЙНЫЕ БИЛЕТЫ
Главный садовод России 

говорит, что по-хорошему 
семена с такими названия-
ми и продавать нельзя, ибо 
креатив перечит закону 

«О семеновод-
стве». Вот 

только внимания на это 
ни Роспотреб, ни Россель-
хознадзор не обращают.

- Другая сложность с се-
менами в том, что у нас нет 
нормальной генетической 
экспертизы. В магазине 
можно найти сорта, кото-
рые подаются как «новин-
ка». А кто проверит? Да-
же в реестр селекционных 
достижений данные вно-
сят со слов селекционера. 
В СССР проверка была 
и длилась несколько лет, 
а сейчас все упростили, - 

сокрушается Андрей 
Викторович.

С названиями сортов 
и гибридов «балуются» 
не только компании. 
Сумятицу привносят 
и селекционеры-любители, 
которые продают семена 
в интернете. 

- Там столько назва-
ний новых! Науке такая 
картина, конечно, не со-
ответствует. Например, 

взять Минусинские 
томаты (выведены 
в Красноярском крае, 
идеальны для северных 
широт. - Ред.). На лю-
бительском рынке про-
дают раз в 100 больше 
вариаций этого сорта. 
Думаю, в Минусинске 
столько никогда не про-
изводили.

Пакетик с семенами - 
все равно что лотерей-
ный билет с отсроченным 
определением выигрыша. 
Пока не пошли всходы 
и урожай, не узнаешь, хо-
роший ли был материал.

- Лучше приобретать 
семена в профессиональ-
ных магазинах и от извест-
ных фирм. Но и тут всегда 
остается лотерея, насколь-
ко семена вызревшие, от-
вечающие названию сорта 
на этикетке и вообще - раз-
решены ли к выращиванию 
в России, - говорит доцент 
кафедры овощеводства 
РГАУ-МСХА имени К. А. 
Тимирязева Марина Дый-
канова.

Собеседница добавляет, 
что в России длительный 
период практически не раз-
вивалось промышлен-
ное семеноводство. 
Закупали зарубеж-
ный материал. 
Сейчас эта сфера 
начинает восста-
навливаться - за-
дачу поставили 
на государствен-
ном уровне.

Мы думали, 
это фотошоп, 
но все проверили: 
в теплицах нашей 
необъятной действительно вызревают 
стринги и постапокалиптические томаты.

Веселый огородник

Я румяную айву  
так, как тещу, 
назову

В Тимирязевке объясняют: зачастую 
названия для фруктов-ягод-овощей да-
ют по аналогии с внешним видом. На-
пример, плоды мелкие - будут «карли-
ками», «малютками», «бисером». Право 
давать название всегда остается за се-
лекционером.

- Многие сорта называют по месту 
выведения  - свекла Грибовская (Гри-
бовская селекционная станция в Под-
московье, которую основал профессор 
Тимирязевки Жегалов) или в память 
об ученых - картофель Лорх (советский 
селекционер Александр Георгиевич 
Лорх, 1889 - 1980). Капуста Крюмон - 
фамилии селекционеров Крючкова 
и Монахоса. Сорта  - детища селек-
ционеров, и отношение к ним трепет-
ное. Дают имена любимой жены, детей 
да даже тещи! - рассказывает Марина 
Дыйканова.

Селекционер из Хабаровска Артемий 
Лукашов (1870 - 1942) вывел много со-
ртов груш. И все называл в честь своих 
многочисленных детей и внуков. Самые 
известные плоды его селекции - Оля, 
Поля, Тема. Хотя сейчас его грушевую 
«плеяду» называют Лукашевки.

История повторилась с сиренью Лео-
нида Колесникова. Он не был профес-
сионалом - работал шофером, заведую-
щим гаражом. Но смог вывести лучшие 
сорта цветущих кустарников - Красави-
ца Москвы, Галина Уланова, которые 
растут даже в парках Букингемского 
дворца. После смерти Колесникова 
все его сирени называют его именем. 
Хотя сам он любил нарекать их в честь 
маршалов Победы.

- На огурцы Наташа внимание мо-
гут не обратить. А вот семена плодов 
с названиями Сладкая женщина, На-

стоящий мужик - это 
маркетинговый 
ход, чтобы при-

влечь внимание. 
Но такое название 

редко несет практи-
ческую пользу для 
садовода. Лучше 
смотрите на  харак-
теристики сорта или 
гибрида. Для каких ре-
гионов создан, какой 
группы холодостойко-
сти, скороспелый или 
позднеспелый. Напри-

мер, томаты, перец, 
баклажан для под-

московного ко-
роткого лета 

брать ранне- 
или средне-
спелые,  - 
советует 
М а р и н а 
Д ы й к а -
нова.

Секреты 
рекордного 
урожая и актуальный  
лунный календарь 
в нашем спецразделе - 
на сайте KP.RU

В садовых магазинах 

продают пакетики 

с эпатажными 

названиями. 

Стоит  ли им доверять?

УГОЛОК СЕЛЕКЦИОНЕРА

- Муженек, 
что ты мне 

своим Бычьим 
сердцем хвастаешь! 

Вон у соседа 
Межгалактический 

крейсер 
на грядке...

Sh
ut

te
rs

to
ck

Мы будем помнить 
ваши семена
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Мария БАЧЕНИНА, 
Денис КОРСАКОВ

«Летучий корабль» - очень 
бодрая, яркая, разноцветная 
киноверсия чудесного совет-
ского мультфильма, снятого 
Гарри Бардиным в 1979 году. 
Как мы помним, героиней там 
была царевна Забава, влюбив-
шаяся в простого трубочиста 
Ваню. Чтобы завоевать ее ру-
ку и сердце, Ване предстояло 
построить летучий корабль, 
а перед тем столкнуться с 
обитателями леса - бабками-
ёжками и Водяным. В новом 
фильме все будет несколько по-
другому (например, герой стал 
мореплавателем).

Добавлена отдельная сю-
жетная линия с загадочной 
Леди Джейн (Полина Гагари-
на) и сыном боярина Полкана 
(Андрей Бурковский). Но полу-
чилось все крайне удачно.

За несколько дней до выхо-
да «Летучего корабля» на Ра-
дио «Комсомольская правда» 
(radiokp.ru) пришли режиссер-
постановщик Илья Учитель и 
Леонид Ярмольник, сыгравший 
в фильме отца Забавы, царя 
сказочного государства.

«НужНо стараться 
объедиНять людей»

- Сейчас в российском кино 
очень часто переделывают со-
ветские фильмы и мультфиль-
мы. Не свидетельство ли это 
кризиса идей в российском 
кино?

Илья Учитель:
- Кризис идей - не только 

российская тенденция. Она 
общемировая… Мне кажет-
ся, что в нашей стране очень 
долгое время не выходило 
по-настоящему больших се-
мейных фильмов нужного 
визуального качества, чтобы 
завлечь людей в кинотеатры. 
Сейчас мы научились такие 
фильмы создавать. И приу-
чать людей к тому, что рус-
ское кино может быть кра-

сочным, масштабным 
и классным, наверное, 
в том числе надо и по 
тем сюжетам, которые 
им уже знакомы.

Леонид Ярмольник:
- Нужно стараться 

объединять людей, 
давать им повод для 
общения внутри се-
мьи… У нас ведь после 
ухода Ролана Быкова 
отсутствует детское 
кино как таковое. 

Нет сказок, на кото-
рых выросли и я, и 
Илюша. Нет «Мо-
розко», нет «Ко-
ролевства кривых 

зеркал». На-
верное, время 

продиктовало свои 
новые законы: надо соз-
давать семейное кино. Я 
думаю, что ничего пло-
хого в этом нет. Наобо-
рот, это попытка сделать 
так, чтобы находили 
общий язык бабушки с 
детьми и дети с внуками. 
Это очень важно.

- Как говорил режиссер 
«Бременских музыкан-
тов» Алексей Нужный, 
сейчас настало время 
транслировать более те-
плые истории…

Ярмольник:
- Мы живем в непро-

стое время. Отрицатель-
ных моментов, опасений и 
переживаний настолько мно-
го, что хочется хотя бы в ки-
нозале видеть свет в конце 
тоннеля, то, ради чего имеет 
смысл растить детей. Мир 
сошел с ума. Происходящее, 
безусловно, угнетает любого 
нормального человека. Пусть 
двухчасовые сеансы в кино 
будут той отдушиной, ко-
торая позволит продолжать 
улыбаться, общаться и радо-
ваться друг другу.

- Вы сразу согласились на 
роль царя?

- Конечно. По звонку. По-
звонил мне Илюша Учитель, 
сказал, что работает над «Ле-
тучим кораблем»… И я даже, 
по-моему, ляпнул, что сцена-
рий мне присылать не надо: 
я и так согласен! Потому что 
очень люблю Илюшу, мно-
го лет его знаю, люблю его 
фильм «Стрельцов». Я так рад, 
что пригодился ему для этой 
картины! Работать с ним не-
вероятное удовольствие для 
любого артиста. А для тако-
го хорошего артиста, как я, 
особенно большой праздник 
(смеется).

- А как вы познакомились с 
Ильей?

- Наверное, я знаю его с 
рождения, поскольку с его 
отцом, Алексеем Ефимови-

чем Учителем, мы дружим 
всю жизнь. Но его папе не 
удалось меня пригласить в 
кино, а Илюше удалось!.. В 
общем, я ждал роли царя, я 
ее репетировал всю жизнь. 
Я царь у себя дома, во вся-
ком случае, мне так кажется. 
Я непререкаемый автори-
тет, который, правда, всегда 
можно подвинуть. Начиная 
от жены, дочки, зятя, внуков 
и заканчивая собакой - все 
мне чего-то нашептывают… 
В «Летучем корабле» у царя 
те же заботы, что и у любого 
нормального человека: в се-
мье должны быть деньги, дочь 
должна быть пристроена, за 
всем этим надо следить. А я 
этим занимаюсь в семье.

«есть Надежда, 
что Гарри бардиНу 
поНравится»

- Илья, Леонид Исаакович 
сказал в интервью, что был 
доволен тем, что его замеча-
тельная дочь порадовала его и 
не стала актрисой. А как у вас 
сложилось?

Учитель:
- Честно говоря, у меня ни-

когда и выбора не было ника-
кого. Был только вопрос, на 
какой факультет поступать 
во ВГИК. Я хотел на опе-
раторский, который в свое 
время окончил мой папа. Но 

ему очень повезло, это 
был единственный на-
бор во ВГИКе так называ-
емых авторов-операторов, 
которые потом снимали в 
том числе как режиссеры. А 
в мое время уже такого не 
было. К тому же на опера-
торский факультет надо было 
сдавать экзамен по физике, а 
это было невозможно: я аб-

солютный гуманитарий. И 
поэтому как вектор движе-
ния был определен режис-
серский факультет…

- Можно сказать, что вы 
росли на съемочной площадке?

Учитель:
- Это было бы очень гром-

кое заявление. Но когда па-
па снимал «Край», а мне бы-
ло лет 14, я впервые работал 
на съемках по-серьезному. 
Я прошел все стадии, был и 
рабочим, и костюмерам по-
могал, и дрова рубил, потом 
массовку помогал разво-
дить… Конечно, это потом 
очень мне помогло.

- Как у вас складывались от-
ношения с Гарри Бардиным, 
автором оригинального мульт-
фильма «Летучий корабль»? 
Писали, что он ваш фильм не 
принял изначально и смотреть 
не жаждет…

Ярмольник:
- Он просто не знал, что так 

хорошо получится!
Учитель:
- У нас с Гарри 

Бардиным, к со-
жалению, никак 
не складывались 
отношения. Да, 
он наш фильм 
не очень ждет, и 
я его как режис-
сер как раз пони-
маю. Я не думаю, 
что сам пришел 
бы в восторг, ес-
ли бы мне сказа-
ли, что фильм, 
который я снял 
много лет на-
зад, и который 
стал культо-
вым, собира-
ется переделы-

вать на свой лад 
непонятный моло-

дой постановщик… Но я 
скромно надеюсь, что он наш 
«Летучий корабль» все-таки 
посмотрит и, может быть, его 
мнение изменится.

«летучий корабль», 6+.  
в кинотеатрах  
с 21 марта.

Роль царя 
села 

на Леонида 
Исааковича 
как влитая.

Ка
др

 и
з 

му
ль

тф
ил

ьм
а 

«Л
ет

уч
ий

 к
ор

аб
ль

»,
 0

+

• «лето. Нулевые» (россия, 18+)
Ностальгическое произведение о подростке, живущем в городке 

на Волге в 2004 году. Лирическая зарисовка о внутреннем мире 
тинейджера понравилась зрителям и жюри кинофестиваля в Вы-
борге: юный исполнитель главной роли Тимофей Кочнев был 
назван лучшим актером.
•  «обнаженная муза пьера боннара»  

(Франция - бельгия, 18+)
Пьер Боннар (1867 - 1947) был художником, постимпрессионистом, 

несколько потерявшимся в тени более раскрученных коллег. На 
множестве его картин запечатлена одна женщина - его собственная 
жена Марта. Он изменял ей, но неизменно к ней возвращался, за-
чарованный ею как женщиной и как моделью; вместе они провели 
полвека. Главные роли во французском байопике сыграли Венсан 
Макен и Сесиль де Франс.
• «территория зла» (сШа, 18+)

Отряд спецназовцев должен освободить агента ЦРУ, захваченного 
исламскими террористами где-то на юге Филиппин. Все идет не так, 
и вскоре спасать приходится уже самих спецназовцев. Расселл 
Кроу сыграл оператора беспилотника, сидящего в США и оттуда 
помогающего героям выкарабкаться. Еще в фильме снялись Люк 
и Лиам Хемсворты (братья Криса Хемсворта, прославивше-
гося в роли Тора).

таКже в проКате

Царевна Забава и Ваня  
в мультфильме Гарри Бардина 1979 года...
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       леонид ярМольНиК:

Роль царя я репетировал 
всю жизнь! в сказке режиссера ильи учителя 

«летучий корабль» актер сыграл 
одну из центральных ролей.
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...и в новом 
фильме 

Ильи Учителя 
(Ксения Трейстер 

и Александр 
Метелкин).
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Денис 
КОРСАКОВ

Редкий 
щеголь...

Н а с т о я щ а я 
фамилия Гого-
ля - Яновский, 
с ней он родил-
ся. Гоголем-
Яновским начал 
именовать себя 
его дед Афана-
сий, которому 
хотелось ду-
мать, что про-
исходит он от 
Остапа Гоголя, 
казацкого воен-
ного деятеля вре-
мен Богдана Хмельницкого. 
Николай Васильевич Янов-
ский стал Гоголем-Яновским 
только в 12 лет. А повзрослев, 
Яновского решительно от-
метал. «Зачем называете вы 
меня Яновским? - говорил 
он. - Моя фамилия Гоголь, 
а Яновский только так, при-
бавка; ее поляки выдумали».

✽  ✽  ✽
Рост Гоголя составлял при-

мерно 160 см. У него были 
карие глаза и русые (в дет-
стве совсем светлые) воло-
сы. В воспоминаниях его то 
и дело называют белокурым.

Говорят, Гоголь думал, что 
у малороссов, приезжающих 
в Петербург, под действием 
местной воды вылезают во-
лосы и единственное сред-
ство этого избежать - сразу 
по приезде обриться наголо. 
Когда волосы отросли (и при 
этом потемнели), он их начал 
завивать - как ни трудно нам 
сейчас представить завитого 
Гоголя.

✽  ✽  ✽
Гоголь был франтом и лю-

бителем ярких цветов в одеж-
де. Один его жилет описы-
вали так: «Жилетка была 
бархатная, в красных мушках 
по темно-зеленому полю, а 
возле красных мушек блесте-
ли светло-желтые пятнышки 
по соседству с темно-синими 
глазками. В общем, жилетка 
казалась шкуркой лягушки». 
В 1849 году он пришел пить 
кофе с друзьями «в светло-
желтых нанковых пантало-
нах, светло-голубом жилете 

с золотыми пуговками и в 
темном синем фраке с боль-
шими золотыми пуговицами 
и в белой пуховой шляпе».

...и знатный гуРман
«- Он всегда, когда бывал 

у Панаевых, просил ставить 
ему на стол особый розовый 
бокал…

- И пил из розового бокала?
- Да. И пил из розового бо-

кала.
- А что пил?
- Ну, что можно пить из ро-

зового бокала? Ну конечно, 
водку…»

Это, разумеется, из боже-
ственной поэмы «Москва 
- Петушки». И это почти 
правда. Хотя на самом деле 
«розовое стекло» стояло пе-
ред Гоголем на обедах не в 
доме писателя и публициста 
Панаева, а у Аксаковых: Па-
наевы просто там тоже при-
сутствовали и упомянули это 
в своих мемуарах. Причем Ав-
дотья Панаева вспоминала, 
что «у прибора Гоголя стоял 
особенный граненый боль-
шой стакан и в графине крас-
ное вино» . Так что и с водкой 
персонажи Венедикта Ерофе-
ева немножко 
промахнулись.

✽  ✽  ✽
Впрочем, и 

водкой Нико-
лай Васильевич 
не брезговал. 
Вспоминали: 
«Перед обедом 
Гоголь выпивал 
рюмку водки, 

во время обеда рюмку хе-
реса, а так как собеседники 
его никогда не обедали без 
шампанского, то после обе-
да - бокал шампанского». 
Но водку, по воспоминани-
ям сестры, «просил наста-
ивать на белой нехворощи; 
говорил, что она полезна». 
Согласно словарю Даля, бе-
лая нехворощь - это народ-
ное название понтийской 
полыни, а еще нехворощью 
называют вербену.

✽  ✽  ✽
Макароны, к которым он, 

вероятно, пристрастился в 
Италии, были его любимым 
блюдом. Во всяком случае, 
именно в Италии он научился 
варить их «аль денте».

Уже упомянутый Аксаков 
вспоминал: «Когда подали 
макароны, которые, по при-
казанию Гоголя, не были 
доварены, он сам принялся 
стряпать. Стоя на ногах перед 
миской, он засучил обшлага 
и с торопливостью, и в то же 
время с аккуратностью, по-
ложил сначала множество 
[сливочного] масла и двумя 
соусными ложками принял-
ся мешать макароны, потом 
положил соли, потом перцу 
и, наконец, сыр и продолжал 
долго мешать. Нельзя было 
без смеха и удивления смо-
треть на Гоголя; он так от 
всей души занимался этим 

делом, как будто оно было 
его любимое ремесло…»

а здоРовье его 
не очень

Гоголь отличался слабым 
здоровьем, которое было 
помножено на невероятную 
мнительность. Друг и одно-
классник Александр Данилев-
ский вспоминал: «[Гоголь] 
вдруг вообразит, что у него 
какая-нибудь тяжелая бо-
лезнь (всего чаще он боялся 
за желудок), и носится с сво-
им горем до того, что тяжело 
и грустно на него смотреть, а 
разубедить его в основатель-
ности ужасных призраков не 
было никакой возможности».

Врачи середины XIX века 
были способны на самые не-
вероятные умозаключения. 
Некий знаменитый цели-
тель Карус из Дрездена ос-
мотрел писателя и нашел, что 
«главная причина всего за-
ключается в печени, печень 
необыкновенно выросла, 
оставив весьма мало места 
для легких, оттуда и нерви-
ческое расстройство». Как тут 
не стать мнительным.

✽  ✽  ✽
Если изучить письма Го-

голя и историю его семьи, 
можно поставить диагноз: 
биполярное аффективное 
расстройство (ранее было 
известно как маниакально-

депрессивный психоз). От 
него, похоже, страдали и па-
па, и мама. Отец, Василий 
Афанасьевич, был веселым, 
жизнерадостным, но говорил, 
что за веселостью скрывает-
ся грусть, «происходящая от 
каких-то страшных вообра-
жений». Анна Хоружая и Алек-
сей Паевский в своей книге 
«Смерть замечательных лю-
дей» пишут: «Порой у него 
случались припадки, во вре-
мя которых вдруг он впадал 
в апатию, жестокую тоску и 
мог бросить все свои дела». 
А у матери БАР проявлялось 
в чистейшей форме, как по 
учебнику: «Безудержное ве-
селье и грусть случались с ней 
припадками».

И у Гоголя были невероят-
ные перепады настроения: 
периоды необыкновенного 
подъема сменялись периода-
ми острой меланхолии. Под 
конец жизни приступы де-
прессии были очень долгими. 
Вероятно, второй том «Мерт-
вых душ» он сжег во время 
помутнения психики.

✽  ✽  ✽
В 1839 году, пишут Хо-

ружая и Паевский в книге 
«Смерть замечательных лю-
дей», Гоголь перенес маля-
рию, она осложнилась эн-
цефалитом (воспалением 
головного мозга) и диэнце-
фальным синдромом (пора-
жение гипоталамуса), «о ко-
тором говорила даже особая 
походка - неуверенная, мел-
кая, будто после паралича… 
У писателя развилась тафе-
фобия - навязчивый страх 
быть погребенным заживо. 
Религиозное помешатель-
ство вместе с депрессивным 
ступором, в который он во-
шел на закате дней, стало по-
следним этапом его болезни. 
Вероятно, его вызвала ско-
ропостижная смерть близ-
кой подруги Екатерины Хо-
мяковой 26 января 1852 года. 
После этого он стал активно 
молиться, лишая себя сна и 
еды и желая скорейшей сво-
ей смерти».

✽  ✽  ✽
Агония Гоголя была жут-

кой. Одни говорили, что пе-
ред смертью писатель кричал: 
«Лестницу, поскорее, давай 
лестницу!..» , другие - «Под-
нимите, заложите, на мельни-
цу, ну же, подайте!» Критик 
Степан Шевырев вспоминал: 
«Последние слова, написан-
ные им, были: «Как посту-
пить, чтобы признательно, 
благодарно и вечно помнить 
в сердце полученный урок?» 
К чему относились эти слова, 
осталось тайной. Одними из 
последних слов, сказанных 
им еще в полном сознании, 
были слова: «Как сладко уми-
рать!»

кСтати

кто играл его в кино?
• 1927: Федор Лопухов. Артист балета, звезда Мариинского театра, впоследствии 

балетмейстер. Появился в роли Гоголя в немой мелодраме «Поэт и царь», где Николай I 
влюблен в Наталью Гончарову и отчасти становится виновником роковой дуэли Пушкина.

• 1941: Алексей Консовский. 29-летний артист сыграл Гоголя в экранизации «Повести 
о том, как поссорился Иван Иванович с Иваном Никифоровичем».

• 1951, 1952, 1959: Георгий Вицин. Будущий Трус из комедий Гайдая сыграл Нико-
лая Васильевича в фильмах «Белинский», «Композитор Глинка» и второй экранизации 
«Повести о том, как поссорился Иван Иванович с Иваном Никифоровичем».

• 1984: Александр Трофимов. Актер появился в фильме Михаила Швейцера «Мерт-
вые души».

• 1986: Николай Бурляев. Актер сам поставил фильм «Лермонтов» и сам сыграл в 
нем заглавного героя, а кроме того, появился в роли Гоголя.

• 2009: Евгений Редько. Сыграл Николая Васильевича в фильме «Гоголь. Ближай-
ший», поставленном Натальей Бондарчук и посвященном духовным исканиям писателя.

• 2017: Александр Петров. Гоголь нового поколения: звезда мистических фильмов 
«Гоголь. Начало», «Гоголь. Вий» и «Гоголь. Страшная месть», в которых писатель поме-
щается внутрь собственных произведений. 2017 г. Александр Петров 

сыграл Гоголя-следователя. 

Николай Васильевич любил 
одеваться с иголочки.

1984 г. «Мертвые души». В роли 
Гоголя - Александр Трофимов.

несколько историй о  жизни и смерти  
великого писателя, со дня рождения которого  

1 апреля исполнилось 215 лет.

Гоголь обожал макароны 
с маслом и был блондином

Георгий Вицин сыграл 
писателя в трех фильмах.

  клубный пиджак
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Глава управления по туризму 
Египта Амр Эль-Кади в экс-
клюзивном интервью «КП» 
рассказал о новинках для ту-
ристов из России. А главное, 
ответил на вопросы о безопас-
ности отдыха в стране.

«МЫ ХОТИМ ПОКАЗАТЬ 
ВАМ КАИР»

- Сейчас российские тури-
сты прилетают в основном 
на Красное море - в Хургаду 
и Шарм-Эль-Шейх. Прямые 
рейсы из России есть и в Ка-
ир. И мы очень хотим, чтобы 
россияне чаще посещали на-
шу столицу. В Каире легко 
можно провести неделю - и 
при этом вы не успеете уви-
деть все интересные места! 
Это город, которому 5 тысяч 
лет. В нем живет 25 миллио-
нов человек - как 
две Москвы! - го-
ворит господин 
Амр Эль-Кади. - 
Египет находит-
ся на перекрестке 
культур и религий, 
у нас можно почув-
ствовать влияние 
разных цивили-
заций Запада и 
Востока, Европы, 
Африки, арабского 
мира. В Каире вы 
увидите европей-
скую и арабскую 
архитектуру, услышите такую 
же разную музыку, попробуе-
те разнообразную кухню.

Российские путешествен-
ники могут использовать 
Каир также для перелетов со 
стыковками в другие страны. 
И между рейсами провести 
два дня в Каире.

Еще одно направление, 
где мы хотим видеть больше 
российских туристов, - это 
Луксор и Асуан, города, где 
сосредоточены главные мо-
нументы эпохи фараонов. И 
увидеть их можно во время 
круиза по Нилу.

БОЛЬШЕ ПРЯМЫХ 
РЕЙСОВ

- И третье - наше 
Средиземноморское 
побережье, - продол-
жает Амр Эль-Кади. - 
Раньше там отдыхали в 
основном сами египтя-
не. А сейчас развивают-
ся курорты, открываются 
новые аэропорты. Побере-
жье очень красивое, пляжи 
с белым песком. Главные 

курорты на Сре-
диземном море - 
это Нью-Аламейн 
и Марса-Матрух, 
между ними много 
пляжных отелей, в 
том числе пятизвез-
дочных. Запущен 
совместный с ОАЭ 
мегапроект - стро-
им новый курорт 
Рас-Эль-Хекма. 
Мы работаем с рос-
сийскими туропе-
раторами, чтобы 

они начали предлагать отдых 
в Египте и на Средиземном 
море тоже.

- Как туда добраться? Будут 
ли прямые рейсы из России?

- Сейчас лучше всего при-
лететь в Каир, оттуда на ма-
шине около 3 часов по очень 
хорошей дороге. И да, об-
суждаем открытие рейсов 
из России в три аэропорта 
на Средиземном море. Это 
Александрия, Нью-Аламейн 

и Марса-Матрух. Также ду-
маем, как запустить рейсы в 
Хургаду и Шарм-эль-Шейх 
из тех городов России, от-
куда их пока нет.

- Какие способы платежей 
доступны сейчас россиянам в 
Египте? Работают ли карты 
«Мир», можно ли обменять 
наличные российские рубли 
в местных банках?

- Большая часть россий-
ских туристов прилетают в 
Египет через туроператоров. 
Отель, трансфер из аэропор-
та, питание у них уже оплаче-
ны в России, в рублях. Если 
вы хотите пойти в музей - это 
тоже можно организовать че-
рез гида принимающей ком-
пании. Для небольших рас-
ходов достаточно наличных 
долларов или евро, которые 
туристы привозят с собой. 
Почти полтора миллиона 
россиян провели отпуск в 
Египте в прошлом году, и 
проблемы с оплатой возни-
кали крайне редко.

НОВЫЕ МУЗЕИ 
И ДРЕВНИЕ ЦЕРКВИ

Наши отпускники любят 
Египет за теплое море с 
разноцветными рыбка-
ми и сравнительно недо-
рогие отели «все вклю-
чено». Многие ездят на 
экскурсии к пирамидам 
и в Долину Царей. Но 

это далеко не все, уверя-
ют египтяне.
Главная новинка - Боль-

шой Египетский музей в 
Гизе, который вместил все 
главные древности страны. 
Более 50 тысяч экспонатов, 
включая полную коллекцию 
из гробницы Тутанхамона.

- Лучше всего сочетать 
пляжный отдых и культур-
ный. Четыре дня на море, 
три дня экскурсий, напри-
мер, - рекомендует Амр Эль-
Кади. - У нас есть маршрут, 
связанный с путем Святого 
Семейства в Египте - церкви, 
монастыри, дерево Девы Ма-

рии в Каире. Многие церк-
ви недавно отреставрирова-
ны. Как и синагоги, самые 
старые из них относятся к 
XV веку.

Вы слышали про Салади-
на (правитель и полководец 
XII века, султан Египта. - 
Ред.)? Так вот, он построил 
цитадель в Каире, и недав-
но она открыта для туристов. 
Отреставрированы старые 
стены Каира, которым ты-
сяча лет - они не только за-
щищали город, но и были 
инженерным сооружением, 
поднимали воду из Нила в 
Каир.

Открылся большой Греко-
римский музей в Александ-
рии. Античный период в 
истории Египта очень бо-
гат - достаточно вспомнить 
про Клеопатру и Цезаря. Так 
что туристы могут путеше-
ствовать по разным векам 
египетской истории.

БЕЗОПАСНОСТЬ 
ПОДТВЕРЖДАЮТ ЦИФРЫ

- Вернемся в наше время. 
Многих российских отпускни-
ков волнует вопрос безопасно-
сти отдыха в Египте в связи с 
конфликтом между Израилем 
и сектором Газа и атаками ху-
ситов в Красном море…

- Ответ - в цифрах: с начала 
года 150 тысяч российских 
туристов отдохнули в Егип-
те. Все вернулись в целости 
и сохранности. За прошлый 
год мы приняли 14 миллио-
нов иностранных туристов. 
С октября, после начала 
конфликта в Газе, в Египте 
побывали уже 5 миллионов 
путешественников со всего 
мира. Многие приезжают с 
детьми - а разве люди повезут 
детей туда, где не уверены 
в их безопасности? Кроме 
того, Шарм-эль-Шейх на-
ходится в 300 с лишним км 
от Газы, это очень далеко. У 
нас сильное правительство, и 
нам важна безопасность на-
ших жителей и наших гостей.

Юлия СМИРНОВА.
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Глава 
туротрасли 
Египта Амр 
Эль-Кади.

Кошари - типичное 
египетское блюдо

- Гастрономия - тоже часть культуры. Что из типичных 
египетских блюд стоит попробовать?

- Кошари, - рекомендует Амр Эль-Кади. - Смесь чечевицы, риса, 
макарон, нута, карамелизованного риса с петрушкой и томатно-
уксусным соусом. Очень вкусное и полезное блюдо, которое со-
держит все питательные вещества. И, как сам Египет, очень раз-
нообразно и похоже на мозаику.

 ■ ЦЕНА ВОПРОСА

● 70 тысяч рублей на человека  - неделя отдыха в Хургаде в 
середине апреля в отеле 3* «все включено» с перелетом из Мо-
сквы, трансфером, медстраховкой. В отеле 5* - от 80 - 85 тысяч 
рублей на человека.
● 110 - 120 тысяч рублей на человека - неделя в популярном 
качественном 5-звездочном отеле Шарм-эль-Шейха.
● 105 - 120 тысяч рублей на человека - круиз по Нилу из Лук-
сора в Асуан на лайнере уровня 4 - 5* с питанием, экскурсиями, 
трансфером из аэропорта или отеля Хургады. Такие круизы пред-
лагают многие туроператоры, их можно совместить с отдыхом на 
море или прилететь специально (перелет не входит в стоимость).
● 50 тысяч рублей - экскурсионный тур в Каир и к пирамидам на 
4 дня, 70 тысяч рублей - на 5 дней в Каир и Александрию (пере-
лет не входит в эти суммы).
● Авиабилеты в Каир из Москвы туда и обратно с вылетом в сере-
дине апреля, если покупать их самостоятельно, стоят от 38 тысяч 
рублей, в Хургаду и Шарм-эль-Шейх - от 60 тысяч рублей. Оче-
видно, что пакетный отдых на Красном море выгоднее.

Египет откроет для россиян 
новые курорты

Наших сограждан  
в этом году  
ждут не только 
на Красном море,  
но и на Средиземном.

Земля 
фараонов - 

это не только 
море, рифы 
и красивые 

рыбки.

ВИЗА
Визу в Египет ставят в па-

спорт в аэропорту после прибытия 
за $25. Виза однократная, по ней мож-

но провести в стране до 30 дней.
Если туристы прилетают в Шарм-эль-Шейх 

на 14 дней или меньше, вместо визы-марки 
можно получить бесплатный «Синайский 
штамп». С ним разрешено находиться только 
на побережье Синайского полуострова, а 
именно в Шарм-эль-Шейхе, Дахабе, Нувей-

бе, Табе. Если планируете экскурсии с 
курортов в Каир, Луксор и так да-

лее, необходима стандарт-
ная виза-марка.

• Сейчас 
в Шарм-эль-Шейхе
 и Хургаде +24….+25 
градусов, температура воды 
в Красном море +22…+23 
градуса. В апреле обычно 
бывает +27…+28, 
в мае +30…+31, море 
прогревается до +26…+27.
• В Каире сейчас +21…+22 
градуса, скоро будет жарче - 
средняя температура 
апреля +28…+29 градусов, 
мая +32.
• На Средиземноморском 
побережье Египта пляжный 
сезон начинается в мае, 
когда температура 
воздуха достигает 
+26…+27 
градусов, 
а воды +24.
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ЦИФРЫ

По данным Управления 
по туризму Египта.

1,4 млн россиян 
провели отпуск 
в Египте в 2023 году.
1,8 млн гостей 
из России ждут в 2024 году.
150 тысяч россиян 
слетали в Страну 
пирамид 
в январе и феврале этого года.
 

ВКУСНЫЙ СОВЕТ
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Звонил в прощенное вос-
кресенье в банк. Кредит так 
и не простили.

Безбожники!
✱  ✱  ✱

В поликлинике сразу 
разоблачили нового те-
рапевта с поддельным ди-
пломом. У него был кал-
лиграфический почерк, 
стало быть он никак не 
мог учиться в медицин-
ском институте.

✱  ✱  ✱
Муж с женой на кухне. 

Вдруг из-за стены:
- Козлы!!!
Муж жене:
- Включи быстро телек, со-

всем забыл, там же наши в 
футбол играют!

✱  ✱  ✱
Новый год прошёл, 

8 марта тоже. Даже не 
знаю что сначала выки-
нуть, ёлку или мимозу?

✱  ✱  ✱
- О, у тебя джинсы рваные! 

Следишь за последним пи-
ском моды?

- Да нет, не уследил за пер-
вым лаем собак...

✱  ✱  ✱
Зачем люди переходят 

улицу? Им, что, на этой 
стороне плохо живется? 
Они думают, что на дру-
гой стороне улицы будет 
лучше?

✱  ✱  ✱
- Если вас назвали коти-

ком, не спешите радоваться - 
скорее всего имелась ввиду 
жирная ленивая скотина с 
манией величия

- Вы так говорите, как буд-
то это что-то плохое.

 ■  Кроссворд от олега васильева ■  аНеКдоты 
в Номер
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
1. Драгоценный формат 
углерода. 8. Диета из-за 
пустого кошелька. 9. В 
чем знали толк пираты? 
10. Оформление мужско-
го рода. 11. Праздник со 
свидетелями. 12. Рай сре-
ди пустыни. 15. «Прожитой 
стаж». 16. Копье для охоты 
на вампиров. 17. Металл 
в названии офицерских 
сапог. 21. Какая деталь 
позволяет виолончелисту 
удержать вес инструмента 
во время исполнения? 22. 
Мультфильм «... на подсол-
нухе». 24. Какой полосатый 
зверь часто живет для за-
щиты от грызунов в афри-
канских домах? 25. «Разру-
шитель и создатель репута-
ций» из окружения Николая  
Гумилева. 26. Чей роман 
«Сестра Керри» запретили 

в США за разнузданную не-
пристойность? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. «... 
с первого взгляда». 3. Ме-
сто взлета. 4. На что десять 
раз напоролся Билбург из 
«Тюремного танго» в мюзи-
кле «Чикаго»? 5. Универ-
сальный человек. 6. Ходит 
во сне. 7. Что принимают, 
но только фигурально? 8. 
Немецкий город, куда по-
сылают Джеймса Бонда в 
фильме «Завтра не умрет 
никогда». 12. Линия вра-
щения. 13. «Да!». 14. Кто 
капканы расставляет? 15. 
Проявление изумления. 
18. Высшая степень. 19. 
Водоотвод на крыше. 20. 
Что построил стихотворный 
Джек? 23. Один из двух го-
родов, которые соединила 
первая в Африке железная 
дорога. 

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Алмаз. 8. Голодуха. 9. Абордаж. 10. Дизайн. 11. 
Свадьба. 12. Оазис. 15. Возраст. 16. Кол. 17. Хром. 
21. Шпиль. 22. Тигренок. 24. Мангуст. 25. Иванов. 
26. Драйзер. ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Любовь. 3. Аэро-
дром. 4. Нож. 5. Полимат. 6. Лунатик. 7. Ванна. 8. 
Гамбург. 12. Ось. 13. Согласие. 14. Охотник. 15. 
Возглас. 18. Апогей. 19. Желоб. 20. Дом. 23. Каир.

03.04.2024

Фото присылайте  
в «Комсомольскую правду»,  

e-mail: miss@kp.ru

виктория 
исаКова,  

20 лет,  
магнитогорск:

- Учусь на химфаке 
магнитогорского 
государственного 

технического 
университета.  

Надеюсь окончить 
его с красным 

дипломом.
Победительница 
регионального 

конкурса «Краса 
магнитки 2022»! 

Занималась танцами 
и рисованием. 

Хочу совмещать 
специальности  
в химической 

отрасли  
и сфере моды  

и красоты. Замужем.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Единственная 
стилистическая погрешность 
здесь - цвет платья. 
Светлокожим брюнеткам 
лучше выбирать не кислотный 
«фломастерный» оттенок,  
а спокойный  
разбеленный голубой. ясно                                 облачно                      пасмурно

     дождь                     гроза                              снег

Краснодар +18…+20 +10…+12
Майкоп +18…+20 +10…+12
Ейск +15…+17 +10…+12
Сочи +14…+16 +10…+12

Погода на завтра, 4 апреля

Давление - 761 мм рт. ст.
(норма - 771 мм рт. ст.)
Относительная  
влажность воздуха - 40%
Ветер - 5 м/с, 
западный
Восход - 05:58        
Заход - 18:55     
Убывающая Луна

 день ночь

по данным 
pogoda.mail.ru
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